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С днем рождения, клуб „4 .0 0 0 “ !
в Честно говоря, иекото- 
I рая парадность, ореол во-

§■ круг передовиков живот* 
иоводства для нас, жур- 

S налнстов, стали привыч- 
8 ной, будто бы даже не- 
I отъемлемой частью на 
В заседаниях клуба «3.500» 
I Томского района. Тем бо- 
Е лее (ОНИ казались оправ- 
I данными в нынешнем го- 
8 ду. Ведь есть чему радо* 
8 ваться. Еще меньше двух 
В лет назад в клуб вступа- 
В ли лишь отдельные жи- 
8 вотноводы. Большой сме* 
В лостью казалось тогда 

заявление iSCepoH Соцнв- 
листического Труда Зои 
Григорьевны Никитиной о 
том, что в клуб она всту
пит только со своим кол
лективом. Но пример пе-

!“ редовиков, их опыт ока* 
зались такими зарази- 

■ тельными, что вскоре ста- 
В ли вступать в клуб целы* 
8 ми фермами. А нынче 
8 уже коллективными чле- 
8 нами стали сразу шесть 
В совхозов; «Томский», 
В «Дружба», «Мазалов- 
В ский», ОПХ имени Б.Н. 
8 Сидоренко, «ВершнниИ- 
В ский» и «Победа».

Секретарь Томского рай
кома партии А. В. Черняй- 
кин назвал нынешнее засе
дание клуба этапным. Под 
влиянием идей клуба, 
сказал он, в животновод
стве района произошла серь
езная перестройка, и сегод
ня весь район стоит на ру
беже продуктивности 3.500. 
Появились не только от
дельные люди, но и целые 
фермы, получающие от ко
ров в среднем от четырех 
до пяти тысяч килограм|Мов 
молока. Сдвинулись дела в 
кормопроизводстве, где на 
тонну молока производится 
тонна корнеплодов, стали 
больше заботиться о белке, 
о качестве сена. Теперь жи
вотноводы выдвигают новую 
идею переименовать клуб в 
«4.000» и предложить всту
пать в него целыми коллек- 
тивами.^ К этому уже сегод
ня готовы в Березкине, Не
любине, Александрове, Лу- 
чанове.

Эта мысль была встрече
на дружными аплодисмен
тами. С особой ясностью ста
ло понятно: люди пришли сю
да не в качестве зрителей, с 
удовольствием выслушиваю
щих, как расписывают их 
героический труд. Это были 
единомышленники, обсуж
дающие общие, близкие 
всем проблемы.

Скорее всего поэтому та
кой удачной оказалась при
нятая на сей раз форма об
щения по примеру переда
чи «Что? Где? Когда». Прав
да, рулетка на сцене была 
не такой красочной, над чем 
в конце концов кто-то из за
ла и пошутил. Дескать, да
же этот процесс не сумели 
механизировать. Но фанер
ная стрелка, раскрученная 
главным зоотехником рай
она В. А. Ш алимовым, вы 
уживала самые что ни на 
есть «болевые» вопросы. На 
первый из них «Как надоить 
в среднем от коровы боль- 

fw ше четырех тысяч килограм

мов молока?» выпало отве
чать дояру из Березкина 
Н. А. Павликову. Он преж
де всего сделал акцент на 
корма. «Были бы они каче- 
ственнЫдЧИ, мы бы и больше 
пяти тысяч получали», — 
уверенно заявил он.

А вот техник-осеменатор 
Михайловской фермы сов
хоза «Воронинский» с ним 
не согласилась. Она считает, 
что главное в улучшении 
стада —правильное осемене
ние животных. Были и дру
гие мнения. Одним словом, 
каждый говорил о наболев
шем, о том, над чем сейчас 
работает, И всем было ин
тересно.

Не могли не вмешаться в 
разговор и гости клуба, 
представители делегации со
ревнующегося с Томским Ке
меровского района. Когда 
речь заш ла о том, как от 
одной первотелки получить 
в сутки не менее 20  кило
граммов молока и мнения 
разделились, что важнее — 
раздой, корма или другие 
факторы, президент клуба 
«3.500» из Кемерова поде
лилась своим опытом. Она 
сказала, что . животными 
нужно заниматься еще в 
первой половине стельности, 
бережно и аккуратно рабо
тая с выменем.

Дружным одобрением 
встретил зал появление муж
ской хозрасчетной бригады 
дояров «М азаловские ребя
та». К сожалению, их сосе
ди из Новорождественки на 
этом заседании уже не при
сутствовали. Коллектив рас
пался. Не появились на сце
не и представители молодеж
ного отряда «Парус» и зР ы - 
балова. Вместо них пред
ставлял себя новый отряд 
«Поиск» в совхозе «Воро- 

1НИНСКИЙ». На этот раз соз
дан смешанный отряд из 
парней и девчат. Настроение 
у них пока прекрасное. Ког
да был задан вопрос,, что 
побуждает сегодня моло
дежь идти на ферму, ответ 
был звонким и уверенным: 
«Романтика, запах парного 
молока, стремление дока
зать, что мы ничуть не ху
же старшего поколения». 
Ведущий поинтересовался, 
.как ' думает молодежь: 
мужчины или женщины 
должны работать на ферме. 
Девчата из Воронина и пар
ни из М азалова ответили 
одинаково: в зависимости от 
степени механизации. Ж ен
щинам нужно оставить бо
лее легкие процессы.

Большой успех имело так
же выступление заведую
щей Нелюбинским комплек
сом совхоза «Родина» Т. В. 
Горбуновой. Ее коллектив 
уже перешагнул четырехты
сячный рубеж, а проблемы, 
с которыми он столкнулся 
на новом этапе, сегодня пред
стоит решать многим. Это и 
улучш ение ста д^, и двухсмен
на на ферме, и качествен
ные корма. Но настроение 
у нелюбинцев боевое, что и 
продемонстрировали «нелю- 
бинские девчата», предло
жив залу свои частушки.

Мы всем комплексом
войдем

В клуб «Четыре тысячи».

С ускорением пойдем, —
Всем совхозом выскочим.
Надо сказать, что такое 

боевое настроение разделя
ли и многие» сид£1зшие| В! зале. 
Еще бы, ведь присутствовали 
представители «оллективов, 
сумевшие за год прибавить 
около тысячи килограммов 
молока на корову. Вчераш
ние отстающие с Александ
ровской фермы совхоза «Том
ский» !заявили, что в этом 
году берут обязательство 
увеличить продуктивность 
до 4 .100  килограммов.

Традиционными участника
ми клуба были корова От
рада, на этот раз появив
шаяся в концертном костю
ме, и высокоудойная Коза. 
Она преподнесла «сюрприз», 
объявив, что перешла на 
эстраду и собирается еще 
долго гастро.п:ировать по 
району. Надо сказать, что 
Коза за этот год заметно 
посвежела, ведь отстающие 
сегодня в Томском районе 
приближаются по показате
лям к некоторым передови
кам из других мест.

Но, похоже, чем больше 
возрастает культура живот
новода, тем более серьезные 
задачи встают перед его 
тружениками. Об этом ска
зал в своем заключительном 
слове и. о. председателя Том
ского РАНО А. В. Крикунов. 
Сейчас особенно' важно не 
сдавать позиции в производ
стве корнеплодов и белко
вых кормов. подчеркнул 
он.

Члены клуба «3.500» Том
ского района единогласно 
решили переименовать его 
в клуб «4.000» и обратить
ся к своим товарищам с 
призывом выполнить полу
годовое обязательство к 20 
июня, дню открытия Всесо
юзной партийной конферен
ции.

3, КУНИЦЫНА.
НА СНИМКАХ: президент 

вновь созданного клуба 
«4.000» Томского района 
Таисия Александровна Пуч
кова; гость из сорев
нующегося Кемеровско
го района президент клу
ба «3.500» Валентина Васи
льевна Митина; клуб знато
ков животноводства.

Фото Е. Лисицына.

833 письма получила редакция в январе, а за минувшую не
делю—246 писем.

Кто внимательно следит 
за цифрами, которые мы 
регулярно приводим в нача
ле наших обзоров, наверное, 
обратил внимание, что ко
личество писем еженедель
ной почты в январе нынеш
него года увеличилось в 
полтора раза. А если гово
рить о качественной, содер
жательной стороне ■ почты, 
то тут есть о чем задумать
ся.

В воскресном обзоре пи
сем почты отдела партий
ной жизни (газета за  31 ян
варя) заведующий отделом 
В. П. Антошин написал, на 
какие темы ждут писем 
журналисты отдела. Об 
этом же мы спросили своих 
коллег из других отделов.

С. Выгон, отдел науки 
и учебных заведений: «Наш 
отдел получает много пи
сем. Большинство из них— 
по вопросам школьной ре
формы, воспитания под
ростков. А вот преподава
тели вузов, ученые пишут в 
редакцию реже и, как пра
вило, о моральном климате 
в коллективах. Отдел ждет 
от учителей, руководителей 
школ писем о педагогике 
сотрудничества, таких, как, 
скажем, письмо директ<ша 
Светленской -  школы А. Са- 
банцева «Поговорим откро
венно» (газета за 2 0  янва
ря). От преподавателей ву
зов ~  писем с размыш ле
ниями и предложениями о 
реформе высшей школы, 
таких, как письмо секрета
ря партбюро юридинедкого 
факультета ТГУ В. Тирского 
«ЧП или норма» (8  декабря 
1987 г.). Недавно опубли
ковано письмо В. Пехенько 
«Надежно, выгодно... мало

известно» о йембранной тех
нологии. Таких писем с 
предложениями о внедрении 
новых разработок, новых 
технологий, с прбблемами в 
этой работе — ждем».

B. Иванов, отдел промыш
ленности, транспорта и свя
зи: «Больше половины поч
ты нашего отдела занима
ют обычные жалобы на бы
товые условия, Меньше пи
сем о жизни производства, 
о передовом опыте из трудо
вых коллективен, о том, как 
приживается все новое в 
промышленности: хозрасчет, 
гооприе.мка, самоуправле
ние».

C. Балашев, отдел нефте- 
газгеологии и строительства: 
«Радуемся прежде всего 
деловым письмам. Самое 
«страшное» для меня пись
мо на тему: «У нас сломал
ся унитаз, куда смотрит 
Советская власть?». В ре
дакции сантехники нет, а в 
те организации, которые 
действительно могут и долж
ны помочь, люди почему-то 
не обращаются... Отдел 
ждет писем из органов кол
лективного руководства, от 
бригадиров, строителей. 
Это— всегда четкая поста
новка вопроса и минимум 
иждивенчества. Таким и по
могать приятно. Ж дем пи
сем-размышлений типа «гос- 
приемка и я», «перестройка 
и я», «хозрасчет и я».

А теперь—о наиболее ха
рактерных письмах почты 
минувшей недели. Привлек
ла внимание группа чита
тельских корреспонденций о 
социалистической предпри
имчивости. Прежде всего 
это письма о кооперативах 
(видимо, вызванные нашим

объявлением о проведении 
«прямой линии» по коопера
тивам и индивидуальной 
трудовой деятельности). Чи
татели делятся своими впе
чатлениями об их работе, врг 
сказывают предложения по 
дальнейшему развитию, про
сят помочь организовать тот 
или иной кооператив. По
дробно с содержанием этих 
писем мы познакомим вас в 
отчете с «прямой линии».

Десятки писем из Молча- 
новского, Ш егарского, Кри- 
вошеинского. Томского рай
онов, - в которых жители 
сельской местности задают 
один и тот же вопрос: «До 
каких пор мы будем выб1за- 
сывать шкуры от скота? А 
ведь это ценное кожсырье, 
из которого можно пошить 
массу хороших и нужных 
вещей, которые относятся к 
разряду дефицитных: дуб
ленки, шубы, обувь и т. п.». 
Е. И. Ш ан из с. Могочина 
Молчановского района пи
шет: «Несколько лет муча
емся с продажей кожсырья 
госудгБрству. (Заготовители 
наездом появляются у нас 
зимой 2 — 3 раза, бывают 
день-два. Никто не кон
сультирует. как правильно 
нужно снимать ш куру со 
скота, обрабатывать. Поэто
му у многих заготовители 
шкуры не берут. Когда все- 
таки мы по-хозяйски начнем 
относиться к нашему доб
ру?».

Кооператив по обработке 
кож создается пока только в 
Ш егарском районе. Конечно, 
этого недостаточно. О том, 
как будет решаться эта 
проблема, мы расскаж ем , в 
нашей газете в ближайшее 
время.

Отдел писем.
■НАШ ДИАЛОГ;

Чен мы дышим?
ВОЗДУХА мы АДРЕСУЕМ НАЧАЛЬНИКУ ТОМ- 

ЛАБОЙ1ТОРИИ КОНТРОЛЯ ЗАГРЯЗНЕНИЯ ОКРУ- 
“  ДЕМИНУ., ВПРОЧЕМ. РАЗВЕ ТОЛЬКО ЕМУ... БЕСЕДУ ВЕДЕТ ЖУРНАЛИСТ С. BЫt'OH.

Журналист; — В про
шлом месяце в редакции со* 
стоялцеь пресс-конференция, 
в которой приняли участие 
руководители Томского хим
комбината. Был задан вопрос 
относительно вредных выбро
сов предприятия в атмосферу. 
Генеральный директор Г. П. 
Хандорин выразил недоуме
ние, хотя ему были пред
ставлены данные подфакель
ных измерений. Между тем, 
мне известно, что вы сооб
щили о резулЕ>татах на жом- 
бинат, заместителю главно
го инженера Э. Г. Полле.

Н. Н. Демин; — Возмож
но, он не счел нужным пе
редавать их генеральному 
директору. Ведь нас Э. Г. 
Полле встретил безрадост
но и о результатах исследо
ваний, показывающих, что 
на определенном расстоянии 
от комбината вредные вы
бросы регистрируются, ска
зал; «Мне безразлично, 
что происходит за предела
ми комбината. Лишь бы на 
его территории было все в 
порядке».

— Это не единственный 
случай, когда хозяйствен
ные (руководители недооце
нивают проблемы экологии, 
отмахиваясь от тех, кто про
водит исследования в этой 
области, предупреждая о на
рушении природного равно
весия. Теперь, правда, ког
да вышло постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О коренной пере
стройке дела охраны (при
роды в стране», закрывать 
на все глаза, может быть, 
перестанут хотя бы потому, 
что появились экономиче
ские стимулы рационального 
использования природных 
ресурсов, снижения загряз
нения окружающей среды.

Недавно, как сообщала на
ша газета, состоялся пленум 
облсовпрофц, обсудивший 
вопросы охраны окружаю
щей среды. ,Отдел науки и 
учебных заведений 'обкома 
КПСС провел «круглый стол» 
на эту тему с представителями 
науки, промышленности, пе
чати. И там, и там шли 
взволнованные споры. Но в 
целом население информа
цией не владеет. Газету, на
пример!, (просят (вести эко
логический дневник...

Н. Н. Демин: — На пле
нуме облсовпрофа в выступ
лении почти каждого про
звучала трево1га> за  состоя
ние окружающей среды. «Мы 
не знаем, какая реальная 
картина: чем мы дышим, 
что мы пьем», — сказал 
водитель из Первомайского 
района А. Г. Хило. Наша ла
боратория готовила матери
алы для этого пленума. К 
сожалению, они не были ис
пользованы даже наполови
ну, тем самым, вольно или 
невольно, острота проблемы 
снизилась.

— Так чем же мы ды
шим? Давайте для /начала 
осветим эту тему. По ощу
щениям в целом — воздух 
У нас лучше, чем в Кемеро
ве, 'Новокузнецке* Барнау
ле... Но ощущения — субъ
ективны и зависят от того, 
в каком микрорайоне чело
век проводит большую часть 
дня.

н. Н. Демин: — Могу сра
зу сказать, что количество 
вредных выбросов у нас в 
десять раз меньше, чем в 
Новокузнецке, чего нельзя 
сказать о концентрации ве
ществ. Томск уже не город- 
ребенок с чистым дыханием, 
а крупный |Промьш1ленный 
центр! электротехническая

промышленность, стройинду
стрия, химия, крупнотоннаж
ные производства... Пробле- 
.мы экологии будут все ост
рее, состав и выбросы вред
ных веществ в природную 
среду будут увеличиваться, 
если не принять действен
ных средств защиты.

— Понятно, если человек 
не хочет вернуться /в пеще
ры, он должен «платить». 
Но неужели ничего нельзя 
сделать? Какие перспективы 
у нашего Томска?

Н. Н. Демин: — Почему 
нельзя? Надо только иметь 
желание охранять природу 
и быть честным в исполне
нии должностных обязанно
стей. До нынешнего поста
новления ЦК и Совмина 
действовало (постановление 
1981 года, в котором гово
рилось о том,, что предприя
тия могут наращивать свою 
мощнс1Сть, не увеличивая 
выбросов в окружающую 
среду, то есть усиливая 
мощность очистных соо
ружений или меняя* техноло
гию. Но того постановления 
оказалось недостаточно. Как 
известно из печати (напри
мер, статья «Правды» о бед
ственном положении Уфы), 
природоохранные требования 
в большинстве случаев не 

, выполняются. В том числе 
и в Томске.

— Что же у нас, но дан
ным вашей лаборатории? 
(Для читателей поясню: кро
ме лаборатории, исследова
ние окружающей среды ве
дут санитарные службы об
ласти, Томский филиал Си
бирского отделекия Акаде
мии наук СССР, вузы, а
также .некоторые ведомст
венные службы).

(Окончание на 3-й стр.

НАРОДНАЯ СТРОЙКА

М ы л ь ы е у 3 ы р ОБЕЩАНИЯ^

ОБЕЩ АНИЯ...

Так думают рабочие треста «Томскжилстрой» об обещаниях руководителей наладить снабжение настройке.

ОБЫЧНОЕ

Д ЕЛО
Дорогу к школе, строя

щейся на улице Алтайской, 
знают многие водители объе
динения «Томокстройтранс». 
Но в вагончике Б. А. Ж у
кова, прораба из СУ-13, 
вряд ли встретишь такого 
водителя, в путевом листе 
которого значился бы мар
шрут движения УПТК — 
школа...

Примерно раз в неделю, 
оставив :все дела, ^ р и с  

^  Андреевич едет в управле- 
- ние комплектации и получа

ет то, что должны были при
везти даже без напомина
ния. Последняя недельно-су
точная заявка, составленная 
им, обязывала снабженцев 
обеспечить объект двумя 
тоннами ' солярки, руберои
дом, цинковой пудрой и та к  
далее. Многие из позиций 
вписываются в заявку вто- 
рой-третий раз. Значит", 2 — 3

недели стройплощадка обхо
дилась без нужных материа
лов.

Нужных ли? Кое-что, бу
дем справедливы, опытный 
хозяин стройки выписывает 
«на потом». Ведь не полу
чи этого завтра — не полу
чишь и через месяц.

В «Томскжилстрое» уже 
привыкли к тому, что лю
бую стройку приходится 
снабжать большей частью 
самим. Как будто и не су
щ ествует такого , крупного 
подразделения, как  управле
ние производственно-техно
логической ком1плектации. 
Система, при которой прораб 
становится снабженцем, тог
да как тот выполняет обя
занности зав. складом, неле
па сама по себе. При пере
ходе глав.ка на хозрасчет 
это еще более очевидно.

Вводится, скажем, в 
«Том.скжилстрое» практика, 
чековых взаиморасчетов за
казчика с транспортниками. 
Начинание замечательное! 
Строители получат эконо
мию от эффективного ис

пользования техники. Води
тели избавятся от приписок. 
И все вздохнут свободнее.

Так предполагалось. Но 
получилось вот что.' Нанял 
прораб 2 - - 3  единицы техни
ки, заплатил расчетную сум
му — лимит исчерпан. От
правляясь в УПТК за мате
риалами, он должен будет 
оплачивать рейс из своего 
кошелька. Вдобавок нагря
нет невзначай кто-нибудь из 
треста, а на объекте его 
нет. '

Обычное дело...

В ТЕ С Н О ТЕ  
И В ОБИДЕ

Перед главным инженером 
УПТК Н. А. Янушевским 
лежит вьшиска из диспет
черского журнала.

— 13 января, — зачиты
вает он, — отправили гру
зы  на клиническую больни
цу, управление отделочных 
работ №  5. в Асино, на 
первый дом. 14 января —

на строительство института 
торфа и двух детских садов. 
15 января...

— И это все транспорт
ные перевозки?

Николай Александрович 
уточняет; в распоряжение 
УПТК первая автобаза 
«Томскстройтракса» вьщеля- 
ет в одну смену полуприцеп, 
контейнеровоз, самосвал и 
2-—3 автопогрузчика. А  при
везти панели — надо, по
лучить в Томскснабе груз . 
— обязательно, использовать 
самосвал на собственные 
нужды — непременно.

Остальное — строителям, 
которые, кстати, тоже рабо
тают в одну смену.

В УПТК раздаю тся ж а
лобы; строительные объемы 
растут, а транспортный 
парк в автобазе все преж
ний, Но ведь не получают 
снабженцы, по их собствен
ному признанию, какиепто 
две машины. Следователь
но, мало заказывают. Хотя 
и те, что есть, использу
ются отвратительно. Приме

ров тому — сколько угод
но.

— В восемь часов утра, 
— рассказывает главный 
инженер, — под загрузкой 
стоит одна-две машины. Ос
тальные — ждут очереди.

Не так давно здесь уве
личили подъездные пути под 
башенным и под козловым 
кранами. И все равно — 
простои. Двух кранов на , 
такое большое хозяйство яв
но недостаточно. Нужно 
плотнее использовать авто
погрузчики.

Комплектовочная база на
ходится в крайне стесненных 
условиях — это еще один 
барьер перед ускоренной 
переработкой грузов. Не хва
тает складских помещений, 
слабый станочный парк, ус
ловия труда и производи
тельность в цехе металло
конструкций — на низком 
уровне. Годами в управле
нии не заказывали и не по
лучали нового оборудования. 
И на каждом шагу при всем 
этом возникают неувязки с 
комплектацией.

Кое-что по реконструкции 
базы намечается. А как ра
ботается сегодня?

По мнению начальника уп
равления В, И. Зоболева, 
выход один — повысить 
процент контейнеризации 
груза. Просто, выгодно, 
удобно. За исключением, 
правда, одной детали; кон
тейнеры со стройплощадки 
возвращаются с большими 
задержками. Чаще снабжен
цы их сами разыскивают и 
привозят обратно. С асинов- 
ского Дома быта контейнер 
ждали 20  дней, а с профи
лактория, который сдан к 
новому году, не получили до 
сих пор. >

Конечно, на'ЭТИ безобра
зия УПТК отвечает штраф
ными санкциями. В январе, 
когда взялись за штрафы, 
пострадали nMiK-57 и «От- 
делстрой». Но строителей, 
похоже, и этим пока трудно 
пронять. Не научились еще 
считать каждый рубль, не 
почувствовали вкус хозрас
чета.

Н емало критических за
мечаний услышали о работе 
УПТК его руководители на 
состоявш емся недавне^ парт
хозактиве Главтомскстроя. 
И в докладе заместителя 
начальника главка В. К. Ку- 
ковицы, и в других выступ
лениях подчеркивалось; си
стема снабжения несовер
шенна. Оттого так лихора
дит стройки из-за перебоев 
в поставке цемента, краски, 
пиломатериалов. «Бю рокра
тическая машина снабже
ния», по выражению началь
ника главка Б. А. Мальце
ва, не набирает при хозрас
чете нужных оборотов. Ко
нечно, не только по вине 
УПТК (строители тоже вно
сят порой немало неразбери
хи) и не только из-за не
своевременного завоза м а
териалов. Проверить на 
прочность нужно все звенья 
длинной цепочки — от со
ставления и защиты годовых 
заявок до обеспечения тех
нологическими материалами 
грузополучателя.

З а  несколько дней до ак
тива вопросы снабжения об
суждались на техсовете 
«Томскжилстроя».

— Решено было вернуться 
к использованию комплек
товочных карт, которые 
имело когда-то каждое под
разделение на каждом объ
екте. Они станут основным 
документом и для УПТК, и 
для строителей, — дает оп
тимистичный прогноз на
чальник производственно- 
технического отдела треста 
В. Е. Гептинг.

Принято такж е решение 
(уж неизвестно какое по 
счету) и об экономном ис
пользовании транспорта — 
где*то сменить схему марш
рута, где-то доставлять груз 
попутно. А  на самих строй
площадках, чтобы обезопа
сить себя от перебоев, запа
саться материалами мини
мум на двое суток.

До 10 февраля комплекто
вочные карты должны 
иметься на всех объектах. 
Будут ли действенны эти 
меры? У рабочих на сей 
счет свое мнение: поднимет
ся шумок, и все успокоится. 
Красивых слов и пожеланий 
было сказано много, хоро
ших проектов возникало не 
меньше. Но проекты лопа
лись, .как мыльные пузыри, 
один за другим, снабжение 
все хромало, а со строите
лей требовали все больше.

В. ю ш ковскии.
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ISy'l Ч итая т ези сы  доклада

ЧУТКО УЛАВЛИВАТЬ 
НОВОЕ

Верный акцент поставлен; в тезисах доклада бюро 
обкома КПСС пленуму. Опыт, накопленный в предыду
щие годы, весомый задел позволили достичь ощутимых 
результатов в социально-экономической" жизни области.

И все-таки, вступая в новый этап перестройки, мы 
должны четко осознать: в ходе ломки отжившего хозяй
ственного механизма появляется много новых, до конца 
еще не ос.мысленных проблем. Важнейшая, на мой 
взгляд, роль бюро, секретариата, аппарата обкома пар
тии и состоит в том, чтобы суметь упреждающе выде
лить главные из них, которые либо концентрируют в себе 
ростки нового, либо, наоборот, могут оказать негативное 
влияние, помешать завтраш нему дню.

Возникновение проблем во всех сферах жизнедея
тельности области неизбежно. Возьмем, к примеру, науч
но-технический прогресс. Да, работает, и усрешно, про
грамма «Ускорение-90». Образован совет по ускорению 
научно-технического прогресса цри обкоме партии. Но 
какова реакция совета на появление тревожных симпто
мов? Некоторые предприятия отказываются от примене
ния электронно-вычислительной техники. О таких случа
ях уже сообщалось в газете «Красное знамя».

Понять подобные явления можно. Предприятия пере
ходят на полный хозрасчет. Идут поиски резервов уде
шевления производства. Сокращаются лишние структур
ные звенья. Увы, отделы АСУП, ВЦ не всегда и не вез
де представляют с о ^ й  важный и нужный инструмент в 
управлении. Но вопрос, очевидно, должен стоять не «как 
сократить АСУ», а «как изменить содержание техниче
ской и кадровой политики в этом деле»?

Здесь, мне думается, должны определить свою пози
цию и совет при обкоме КПСС, и партийные комитеты.

Задача эта, понятно, непростая. Руководством, пар
тийным комитетом объединения «Сибгражданстрой» она 
сформулирована так. Учтено; объединение перешло на 
коллективный подряд: реорганизован и усилен опытными, 
высококвалифицированными специалистами аппарат уп
равления. Но, повысив нагрузку на руководителя, спе
циалиста, мы должны дать ему и соответствующий инст
рументарий, повышающий производительность труда. 
Как? Альтернативы использованию вычислительной тех
ники нет. И не путем образования отдельной службы 
ВЦ стоит идти, а приближением ЭВМ к рабочим местам. 
То есть надо создавать автоматизированные рабочие 
места руководителей и специалистов, исключающие лиш
ние передаточные звенья (операторы, программисты) 
между плановиком, производственником, диспетчером, 
сметчиком и информацией, обрабатываемой в их интере
сах на ЭВМ.

Решение этой задачи находится под постоянным 
контроле,м партийного бюро, и снимать ее с повестки дня 
в ближайшее время коллектив объединения не намерен.

В. КИРИЕНКО,
заведующий Томским региональным отделом Глав
ного информационного вычислительного центра Ми
нистерства жилищного и гражданского строительст

ва РСФСР.

Ш Ш ’
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П Е Р Е С Т Р О и К М

н о в ы й
Ю РО ОБКОМА К П С С

4 0  ЛЕТ НА ЗАВОДЕ
Вся жизнь Василия Ивановича Андреева (связана с 

манометровым заводом. Страна еще только-только (начи
нала родннматься из пеплй военных пожарищ, еще Не 
была отменена карточная система, и пятнадцатилетний 
паренек подставил свое (плечо, вместе со всеми начал 
восстанавливать народное хозяйство.

На манометровом заводе Василий выучился на тока
ря н проработал по этой специальности здесь нею жизнь.

НА СНИМКЕ; на рабочем месте токарь ремонтного 
цеха № 2 В. И. Дндреев.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

В начале января на 
встрече в (Катайгинском 
леспромхозе с коллекти
вом бригады Александра 
Ивановича Березина ра
бочие задавали нам од
ни и те же вопросы; ку
да исчезли с прилавков 
ватная куртка, рабочие 

I брюки, сорочки, валяная 
обувь, кроличьи шапки, 
спортивные костюмы и 
многие другие товары. 
Ежедневно эти же вопро
сы задают покупатели 
продавцам в лесных по
селках, а ответить, кро
ме «не поступают», «не 
завозят», нечего. Вопрос 
«Почему?» ставит i по
рой в тупик не только ря
дового работника прилав
ка, |Но и руководителей 
областного масштаба.

Что же происходит?
Из года в год наши заяв

ки на товары для продажи 
населению удовлетворяются 
крайне неудовлетворитель
но, К примеру, на нынешний 
год торговля заказала швей
ных изделий на 9 .060  ты 
сяч рублей, а областное уп
равление торговли выделило 
фонды на эти товары лишь 
на 6 .240 тысяч рублей, А 
оптовое предприятие Рос- 
торгодежды под руководст
вом Л. И. Рапп закупило 
швейных товаров лишь на 
3 ,119.5  тысячи рублей • 
почти втрое • меньше по
требности.

Из-за того, что работники 
Росторгодежды не суме
ли закупить на республикан
ской оптовой ярмарке н у ж -, 
ное количество необходимо
го товара, спрос жителей об. 
ласти будет удовлетворен 
лишь на 34 процента. Та же 
самая ситуация и с другими 
группами товаров. Именно 
здесь пускает опасные корни 
устойчивая тенденция к не- 
(;балансирО|Ванности TOisap- 
ного покрытия и плана то
варооборота и его невыпол
нению.

в течение года остаешиеся 
незакупленные суммы опто
вые предприятия пытаются 
уменьшить за счет изыскания 
товаров с помощью децзаку- 
па, но результаты от этих ма
невров малоутешительны, А 
некоторые руководители опто
вых предприятий выбирают 
иной путь, ведущий в проти
воположную сторону от инте
ресов покупателей. К приме
ру, вместо усилий по изыска
нию товаров, директор базы 
Рособувьторга Н. А. Аниси
мова во что бы то ни стало 
добивается снятия фондов, и, 
скажем, не безуспешно. Так, в 
октябре прошлого года фон
довым извещением, подписан
ным заместителем начальника 
областного управления тор
говли И. И. Троицким, было 
снято с «Томсклесурса* обу
ви на 30 тысяч рублей в счет.._. 
незакупленной базой валяной 
обуви. А в декабре сам на
чальник управления торговли 
В. И. Демура подписывает оче
редное фондовое извещение, в 
котором снимает уже на 150 
тысяч .кожаной обуви. А то, 
что люди, работающие на мо
розе :в лесу, разуты, мало 
кого волнует. Кстати, благода
ря распоряжениям управления 
эти фонды потерял не только 
Томсклесурс, но и все обла
стные торгующие организации, 
тан как на отказ оперативно 
отреагировало Министерство 
торговли РСФСР.

Освобождая оптовые пред
приятия от несогласованных 
сумм, управление торговли 
освобождает их и от обязан
ности изыскания товаров, 
покупателей — от возмож
ности их приобретения, а 
торгующие организации — 
от выполнения плана това
рооборота. Находясь в при
вилегированном положении, 
оптовые базы не заинтере
сованы обеспечить выде
ленные фонды необходимы
ми населению товарами.

Занимаясь больше решени
ем городских вопросов, обла
стное управление торговли в 
лице В. ,И. Демуры, А. М. Гла
дышевой мало уделяет внима
ния обеспечению рабочих лес
ной отрасли. Ниито из лесозаго
товителей ни разу не видел их ни

на одном из верхних или ниж
них складов, ни на одной из 
вахт, ни в одном из лесных 
поселков. А сказать рабочим 
есть что. Замечания, обиды 
высказываемые продавцам 
начальникам орсов, руководи 
телям предприятий, работки 
нам местных партийных и со 
ветских органов, Томсклесур 
су, не всегда направлены по 
нужному адресу.

Сильно сказывается на 
снабжении населения рас
пределение фондов между 
торгующими систе.мами.

При переходе на хозрас
чет было реорганизовано

торговли. На ярмарки по оп
товой продаже излишест
вующих товаров регулярно- 
выезжает по нескольку на
ших специалистов. З а  1986 
год было закуплено товаров 
на 11,5 миллиона рублей, 
из них на 9 миллионов — 
за пределами области. За 
1987 год— на 7,5 миллиона 
рублей, за пределами — на 
5 миллионов. Но при непо- 
крытии плана товарооборо
та в пределах 14 миллионов 
рублей этого явно недоста
точно.

но уменьшены фонды по 
сравнению с прошлым годом, 
что сильно скажется на 
снабжении в этом году. Из 
56 вынесенных позиций по 
швейным товарам положи
тельно было рассмотрено 
только 5, и то не в полном 
объеме.

Вышеупомянутые «беды» 
— не исключение. Не из
менен административный 
метод планирования, хотя в 
июле текущего года испол
нится два года со дня при
нятия постановления ЦК

Крайний -  продавец?
о  том, что мешает перестройке в торговле, размышляют 

руководители Томсклесурса.

4 чьи ИНТЕРЕСЫ ЗАЩИЩАЕТ ОБЛПЛАН?
4 УПРАВЛЕНИЕ ТОРГОВЛИ; ГОРОДСКОЕ ИЛИ ОБЛАСТНОЕ?
4 РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ТОВАРОВ «ВСЛЕПУЮ»
4 БЕЗМЯТЕЖНОЕ СУЩЕСТВОВАНИЕ ОПТОВЫХ БАЗ

Главное управление торгов
ли в районах Крайнего Се
вера и приравненных к ним 
областям, Североторг, ранее 
выделявшее товары для про
дажи системе Томсклесур
са. Сейчас распределение пе
редано на места, и ведает этим 
вопросом для всех торгую
щих систем областное уп
равление торговли.

Во. время передачи фон
дов необходимо было защ и
щать выделяемые фонды и 
с учетом снабжения торгую- 
цшх организаций, ранее 
отеспечиваемых по Северо- 
торгу в Министерстве тор
говли. Но выезжал ли кто- 
нибудь из областного уп
равления торговли по этому 
вопросу? В 1987 году ейль- 
но пострадал Томсклесурс, 
На год системе было выде
лено по ряду групп меньше 
товаров, чем выделялось 
ранее, в том числе по три
котажу на 650 тыс. рублей, 
по автомашинам на 60 штук 
(в сумме- более 440  тыс. 
рублей) и другим. Наши по
купатели попросту остались 
без этих товаров.

Распределение товаров иг
рает большую роль на сба
лансированности плана това
рооборота и товарного покры
тия и его выполнении. А что 
получается на деле?

Распределяются они ф ак
тически по удельным ве
сам, неизвестно когда и кем 
утвержденным. Это дале.ко 
не всегда объективно. Вы
деляя товары, например 
брюки рабочие, которые 
Томская швейная фабрика, 
руководимая Н. Н. Фетисо
вым. даже не залож ила в 
производственную программу, 
областное управление тор
говли заранее закладывает в 
обеспечение плана товарно
го покрытия «воздуха», кото
рый не продашь. Как видим, 
невыполнение плана товаро
оборота планируется забла
говременно.

В новых условиях хозяй
ственной деятельности, в 
условиях перестройки не по
ра ли шире открыть двери, 
за которыми «тайно» идет 
распределение товаров, и 
решать этот вопрос гласно и 
объективно?

Конечно, работники системы 
Томсклесурса не сидят 
сложа руки и не ждут ман
ны небесной от управления

Зато прошедшая ярмарка по 
оптовой продаже товаров на 
1988 год прошла на минорных 
тонах, Оставшиеся большие, 
не закупленные базами, суммы 
товаров под выделенные фон
ды говорят о недостаточной 
работе оптового звена с заво
дами, фабриками • изготовите
лями, другими поставщиками 
и вышестоящими организация
ми.

Для торговли в нынешнем 
году значительно меньше вы
делено и соответственно за
куплено Томсклесурсом ра
бочей одежды. Если раньше 
куртка ватная, брюки рабо
чие входили в ассортимент 
достаточных товаров, то в 
этом году перейдут в разряд 
товаров повышенного спро
са. таких, как целый ряд 
детских товаров, сорочка 
мужская хлопчатобумажная, 
школьная форма, швейные, 
трикотажные изделия и д р у 
гие. Неизвестно, что будет 
с валяной обувью мужской 
и женской. Как и в прошлом 
году, до сих пор не согла
сован ассортимент. Если 
раньше Главсевероторг про
екты фондов высылал за
4 — 5 месяце-в до начала го
да, а выделяемые фонды 
уже по многим группам бы
ли известны в декабре, то 
сейчас картина совершенно 
иная.

Уже давно прошла оптовая 
ярмарка по продаже това
ров, но до сих пор по мно
гим группам мы не знаем, 
на какие объемы продажи 
можем рассчитывать, нет 
точных выделенных фондов 
по валяной обуви, автомаши
нам и другим. Например, 
по машинам выделенные 
фонды мы будем знать толь
ко в м ае1

Товаров, закупленных оп
товыми базами и предло
женных на ярмарке, явно 
недостаточно. Возражения, 
вынесенные на ярмаркой, 
рассматривались в присутст
вии лишь всего двух чле
нов ярмаркома — И. И. 
Троицкого и В. К. Сергиен
ко. Практически, все разно
гласия единолично рассмат
ривал и решал И. И. Троиц
кий, и в основном в пользу... 
поставщиков. Учитывая скла- 
■дывакйцуюся об!становку с 
выпуском товаров народно
го потребления в стране, 
Томсклесурс на ярмаркой 
вынес самое минимальное 
количество видов товаров, 
по которым были значитель-

КПСС и Совета Министров 
ССС1Р «О совершенствова
нии планирования, эконо
мического стимулирования и 
управления в государствен
ной торговле и потреби
тельской кооперации». В но
вых условиях хозяйствова
ния торгующие организации 
проработали полгрда. Как 
идет процесс перестройки?

Казалось бы, что сокра
щение числа показателей, 
доводимых «сверху», даст 
возможность вышестоящим 
органа.м своевременно раз
рабатывать, обосновывать и 
доводить планы товарооборо
та до низовых предприятий. 
На деле этого не произо
шло. Планирование товаро
оборота предприятиям тор- 
гующих систем области осу
щ ествляется областной пла
новой комиссией, без учета 
реальности товарного обес
печения, с диспропорциями 
в поквартальной разбивке, 
с нарушением сроков дове
дения планов. Как пример 
приведем следующие дан
ные; на 1987 год план то
варооборота доведен 20  ян
варя (письмо облплана от 
16 января 1987 года), но 
ссылка на решение облис
полкома от И  декабря 1986 
года, а на 1988-й год план 
доведен по телефону 4 ян
варя старшим экономистам 
облплана Н. М. Яшиной со 
ссылкой на решение облис
полкома от 18 ноября 1987 
года jNb 236, А официаль
ного подтверждения нет и 
по сей день. Областная 
плановая комиссия, возглав
ляем ая заместителем пред
седателя облисполкома В. Г. 
Поповым, не перестроила 
свою работу по доведению 
плановых показателей на
роднохозяйственного плана,* 
его обоснованности и сба
лансированности с фондами. 
На согласование, «увязку- 
утряску» планов между 
торгующими системами об
ласти уходит в аппарате 
облисполкома полтора-два и 
более месяцев, после рас
смотрения планов на сессии 
областного Совета.

Недопустимо медленно 
проходит эта работа в пла
нирующих органах (област
ном управлении торговли и 
облплане), без участия тор
гующих систем,, админи.ст- 
ративно - волевым методом. 
Впервые цифры плана то
варооборота были названы 
по торговым предприятиям 
области на совещании ра
ботников торговли у заиме- 
стителя председателя облис
полкома Д. А. Фроловой 26 
декабря 1987 года, после 
этого облплану потребова
лось еще 10 дней. Так, вы
шестоящие органы вносят 
свой «вклад» Б процесс пе
рестройки. "Условия nepev

стройки. Закон о трудовых 
коллективах обязывают окон
чательно формировать
план по всем его раздела.м 
— доходам, товарным ресур
сам, фондам оплаты труда 
и т. д. — в трудовых 
коллективах, как мини
мум за месяц до наступле
ния планируемого года. Од
нако эта возможность из 
гО'Да в год теряется в орга
нах управления, и оконча
тельная доработка планов на 
«низах» проходит в январе- 
феврале. О какой роли тру
довых коллективов в форми- 
рова.нии планов можно после 
этого говорить?

При переходе на норматив
ный метод планирования пред
приятия во втором году ра
боты в новых условиях при 
формировании /Гюказателвй 
плана должны соотносить тем
пы роста: план и плану. Пла
новый товарооборот текущего 
года к плану прошлого го
да предусмотрен с ростом 
102,9 процента, в том числе, 
в первом квартале 97 процен
тов, во втором —  107,9, в (тре
тьем —  100,4, в четвертом —  
107 процентов. Кому нужны 
такие резкие отклонения й 
чем они вызваны?

Чем руноводствовались Гос
план и Минторг РСФСР, уста
новив неприемлемую для 
предприятий разбивку плана 
товарооборота, и какая роль 
облплана в защите его по 
области в целом — остается не
ясным, но просматривается за
кономерность: что получили,
то и распределили, на этом и 
заканчивается сфера деятель
ности плановой комиссии.

Сложилось такое мнение, 
что торгующие организации, 
не являясь производящими 
отраслями, хронически, на 
протяжении ряда лет, не вы
полняют план товарооборо
та из-за срыва поставок то
варов промышленностью и 
недостаточности выделяе
мых фондов. И если при
нять во внимание, что объ
ем розничного товарооборо
та на 1988— 1990 годы опре
делен как государственный 
заказ промышленности, то 
почему он является главным 
критерием оценки хозяйст
венной деятельности Пред
приятий торговли, не обеспе
ченных товарными ресурса
ми?

Из года в год товарное 
покрытие плана товарообо
рота увеличивается почти в 
геометрич|2ской прогрессии, 
Если в 1985 году дефицит 
товарной массы был 10  млн. 
рублей, в 1986 году он стал 
11 млн. рублей, в 1987 го
д у — 14 млн. рублей и на 
1988 год он стал уже 29 
млн. рублей,, или 24,3 про
цента годового плана.

В новых условиях хозяй
ствования одним из основ
ных показателей является 
;ДохоЦ |предприятия. (Соот
ветственно напрашивается 
вопрос; как должен посту
пить трудовой коллектив 
при расчете доходности — 
от утвержденного плана то
варооборота или от выде
ленных товарных ресурсов, 
т. е. реальности выполнения 
плана товарооборота?

Такие перекосы в плани
ровании— несвоевременность 
доведения плана товарообо
рота, его несбалансирован
ность с товарными ресурса
ми, отсутствие полной взаи
мосвязи между разделами 
планов— не приведут ли тру
довые коллективы в услови
ях самофинансирования в 
туник или к финансовому 
банкротству?

И почему при такой си
туации продавец является 
крайним, оставаясь ежеднев
но один на один с покупа
телем?

Ю. ГРИШАЕВ,
начальник Томсклесурса;

С. ЗОЛОТУХИН,
Г. АЛИФЕРОВА,

заместители начальника;
Л. ИЛЬМИНСКАЯ,

секретарь партийной ор
ганизации.

В рамках дискуссии ■«Здравому смыслу вопреки». 6 января.

ОТБРОСИМ ЛИЧНЫЕ АМБИЦИИ!..
Читаешь статью В. Рыби

на и невольно ловишь с^бя 
на мысли: а ведь главное
действующее лицо в ней не 
гооприемка, нет — ведом
ственность. Именно она по
рождает абсурдность, тот 
парадокс, о котором говорит 
автор (когда госприемка сто
ит на страже экономиче
ских нелепостей).

В самом деле, как сказа
но в положении о госприем- 
ке? «Госприемка осу
ществляет контроль ка
чества и приемку продукции 
на любой стадии изготовле
ния, проверку соответствия 
ее требованиям стандартов, 
технических условий, утвер
жденным образцам (этало
нам), производственно-кон
структорской и технологи
ческой документации, усло
виям поставки и договоров». 
Следовательно, если доку
ментация является утвер
жденной в соответствующем

порядке, то проверка выпол
нения ее требований— и по 
сути, и по ф орм е— есть пер
вейшая обязанность и долг 
гоелриемки,

И потому совершенно пра
вильно замечено в публика
ции, что названный пара
докс не есть нечто изначаль
ное, он лишь следствие. А 
причину несуразностей и 
отклонений от «здравого 
смысла» надо искать в дру
гом, И первый адрес — ми
нистерство (в данном случае 
Микхимпром СССР).

Например, трудно возра
зить против совершенно 
правильного вывода, что 
«необходимо ужесточить 
правовую ответственность 
отраслевой науки перед 
предприятиями за разработ
ку новых продуктов и техно
логий». И вполне очевидно, 
что решать этот сугубо ве-. 
домственный вопрос должна 
не госприемка, а отрасль

при активной позиции пред
приятия, поддерживаемого 
потребителями, местными 
властя.ми.

А кто еще, кроме мини
стерства, может ответить на 
вопрос: почему госзаказ для 
ТНХК составил 100 процен
тов?

Ряд вопросов в статье ад
ресован к Госстандарту. Но 
и их решать должна не гос
приемка (как подразделение 
Государственного комитета 
СССР по стандартам), а за
интересованные в этом сто
роны.

В связи с этим невольно 
обращает на себя внимание 
и тот факт, что автор по су
ществу тоже занял односто
роннюю позицию. И хотя в 
статье то и дело даются 
ссылки на потребителей 
продукции ТНХК (голоса, 
впрочем, их не слышно), 
без труда можно обнару
жить, что в основе рассуж

дений В. Рыбина лежит ин
терес предприятия-изготови
теля. А это. строго говоря, 
тоже проявление ведомст
венности.

Понятно, перед автором 
стояла задача показать (и 
сделал он это достаточно 
убедительно), что в сложив
шихся условиях и при стро
гом следовании требованиям 

■ госприе.мки вводимый хоз
расчет, самофинансирование, 
система госзаказов начина
ют вступать в противоречие. 
Но что в этой связи сделали 

.сами производственники., или 
хотя бы пытаются сделать? 
Получается, все виноваты 
(и отраслевая наука, и род
ное министерство, и Гос
стандарт). кроме ТНХК. И 
это в условиях расширения 
прав предприятия, действия 
Закона о нем? А ведь у 
предприятия не только пра
ва расширяются, но и ответ
ственность возрастает.

Я думаю, газета очень 
правильно сделала, что при- 
гласила своих читателей 
принять участие в обсужде
нии поднятой проблемы. 
Только надо сразу опреде
литься в цели обсуждения. 
Не превратить его в пере
бранку между производствен
никами с  ТНХК и госприем- 
кой объединения (это, одна
ко, совсем не исключает пре
доставления слова предста
вителям вневедомственного 
контроля качества, их мне
ние, безусловно, необходи
мо).

Но, чтобы обсуждение не 
Стало самодовлеющин, я ё п е - 
реросло'В шнстрЬ^ктивноё: ре
шение, надо дать возмож
ность высказаться всем за 
интересованным сторонам: 
представителям министерст
ва, отраслевой науки, Гос
стандарта, ученым, потреби
телям продукции...

И позаботиться при этом

не столько о форме («дис
куссия» ли это будет, «об
суждение», «диалог», «поле
мика» или еще что), сколько 
о сути. Не честь мундира 
ведомства, которое ты пред
ставляешь, должна стоять 

• во главе, А существо про
блемы. Так что давайте от
бросим личные амбиции!

(Проблема, |под1<ятая
В. Рыбиным, отнюдь не ча
стная и может быть без 
преувеличения отнесена в 
разряд важнейших экономи
ческих. Суть этой проблемы, 
которая внешне выступает 
как противоречие между 
гооприемкой и интересами 
предприятия в условиях хоз
расчета, состоит в том, что 
каждому этапу развития об
щества, его экономики соот
ветствует определенное со
отношение между произво
дителем и потребителем, их 
определенная субординация.

Это соотношение непосред
ственно влияет как на отно
шения указанных сторон, 
так и на понимание сущно
сти качества продукции, ста
ндарта, роли государствен
ных органов в управлении 
качеством.

В условиях диктата про
изводителя властвуют госу
дарственно - административ
ные методы управления, 
трансформирующие цроиз- 
водство: в центре внимания 
— «средний потребитель», об
разом и моделью которого 
служат стандарты и другие 
подобные документы. Если 
запросы потребителя откло
няются от стандартных по
казателей — тем хуже для 
него.

А. ЗЕМЦОВ, 
доцент кафедры органи
зации и планирования 
оромышленных Пред
приятий ТГУ, кандидат 
экономических наук.

Конференция 
в Томске

Вчера в Томске нача
ла работу республи
канская на|уч1|о-1методиу 
ческая конференция
«Оценка и управление 
качеством подготовки 
специалистов как фактор . 
интенсификации учебно-) . 
го процесса». Программа 
ее обширна. Будет цред- 
ставлен опыт разработки 
и функционирования си
стем оценки и управле
ния качеством подготовки 
специалистов, перспектив
ные технологии, формы, 
методы, организации
учебного процесса. Будут 
рассмотрены вопросы ин
теграции высшей школы, 
производства, академи
ческой науки. Речь пой
дет об интенсификации 
мировоззренческой подго
товки специалистов, соци
ально - психологических 
механизмах управления 
качеством подготовки вы- 
п>хкников высшей шко
лы. Это, конечно, далеко 
не полный перечень проб
лем, которые будут пред- 
ставлены на рассмотре
ние участников конфе
ренции представителями 
вузов России и Украины.

Необходимо отметить, 
что Томский политехни
ческий институт является 
головной организацией по 
созданию Комплексной  ̂
системы оценки и управ
ления качеством целевой 
интенсивной подготовки 
(специалистов в рамках 
программы Минвуза 
РСФ СР.

ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
ЖИЗНИ

По-деловомуг
взыскательно

в  области в основном 
иавершились отчеты i вы
борных органов по руко
водству перестройкой. 
Прошло более 1.000 соб
раний в первичных и це
ховых парторганизациях. 
Большинство из них про
шло по-деловому, была 
оценена работа секрета
рей. коллективных пар
тийных органов. Работа 
четырех парткомов, деся
ти партбюро первичных 
и одной цеховой парт
организаций призцана не
удовлетворительной. Из 
состава партийных орга
нов за пассивность выве
дено 236 человек, в том 
числе 41 секретарь.

На собраниях также 
оценена хозяйственная 
деятельность коллекти
вов в послеапрельское 
время, рассмотрены воп
росы дальнейшей демо- 
кра'|ТИ1зации внlyтnиnap^■ 
тийной жизни, обновле
ния стиля и методов ра
боты.

О доходах 
и расходах

Немало нужно переос
мыслить и немало сде
лать коллективу Суйгин- 
ского комплексного опыт
ного леспромхоза, чтобы 
устойчиво заработать при 
самоокупаемости и само- 
финамсировании. Ведь 
расходы предприятия на 
этот год по предвари
тельной прикидке превы
шают все виды доходов 
на 156 тысяч рублей. Как 
отмечалось на прошед
шем партийном собра
нии, коллектив слабо под
готовился к переходу на 
полный хозрасчет.

Разработаны планы 
перевооруженияч предпри
ятия. снжкения себестои
мости продукции.

Высокие рубежи
в  Томском районе со

стоялось собрание пар
тийно-хозяйственного ак
тива работников агропро
мышленного комплекса. 
На нем рассмотрены воп
росы дальнейшего повы
шения эффективности 
сельсноховяйств е н- н о г  о 
производства, начавш ая
ся работа в условиях са
мофинансирования. Де
тально рассмотрены про
блемы развития хозрас
чета, сокращения себе
стоимости продукции. Оп
ределены рубежи этого 
года: работники полевод
ства будут бороться за 
25 центнеров зерновых с 
гектара, животноводы — 
за 3 .650 килограммов 
молока от коровы.

После пленума
Бюро Кировского рай

кома КПСС рассмотрело 
критические замечания и 
предложения, высказан
ные коммунистами на 
пленуме райкома партии, 
где держали отчет бюро 
и секретари райкома по 
руководству перест'рсй-' 
кой. Только в адрес се
кретарей райкома партии 
было высказано 22  кри
тических замечания и 
предложения. Всего же 
их было высказано 62.

Бюро райкома обязало 
секретарей, отделы уста
новить строгий контроль 
за тем, чтобы ни одно 
замечание и предложение 
не осталось без внимания.

В. ПЕТРОВ.
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Чем мы ды ш
(Окончание.

Начало jva 1-й стр.)
— Какие у нас, томичей, 

перспективы?
Н. Н. Демин: — Наша ла

боратория работает десять 
лет и имеет примерно во
семьдесят процентов эколо
гической информации в Том
ске. Здесь у нас четыре ста
ционарных поста наблюде
ния за контролем воздуха. 
Контроль его проводится в 
семь, тринадцать и девят
надцать часов ежедневно. 
(Кроме воздушной среды , мы 
контролируем поверхност
ные воды реки, озера).

Гр<уппой нормирования 
подготовлены нормативы 
предельно допустимых вы 
бросов в атмосферу для 
восьмидесяти наиболее круп
ных предприятий города.

По ряду веществ (пыль, 
окиапы м о та , сернистый 
ангидрид, окись углерода) 
общий фон превыщает в 
Тбмске санитарные нормы. 
По таким веществам, как фе
нол, аммиак, формальдегид, 
и ряду других — на уровне 
санитарных норм. Но еще 
небольшой «нажим» про
мышленности — и мы эти 
нормы перешагнем.

— Кто же н̂аиболее зло
стный загрязнитель воздуха 
областного (центра?

Н. Н. Демин: — Если су
дить по ущербу, нанесенно
му природной среде (а этот 
показатель определяется у 
нас в денежном выражении),

, то на перво.м месте Томский 
i, ;- завод резиновой ' обуви — 

8 ,5  миллиона рублей, затем 
ГРЭС-П — 6,3 миллиона, 
далее радиотехнический за
вод “  4,3, «Сибэлектромо- 
тор» — 1,9, завод реж у
щих инструментов - 1 ,8 ,
В среднем по миллиону у 
каждого — в группе пред
приятий стройиндустрии и 
электротехнической про
мышленности. От последних 
вьйросы  — в связи с пай
кой контактов — свин
ца, Меньше в денежном вы
ражении — выбросов у 
ТНХ'К, , но и здесь циф

ра около полумиллиона.
— Надо, конечно, быть 

реалистом: предприятия, ко
торые в далеком прошлом 
строились далеко на окраи
нах, ныне находятся в церте 
города, И у них совсем нет 
санитарной зоны. Так слу
чилось и с «Эмальпрово- 
дом».

в 1981 году сотрудница 
кафедры общей гигиены 
Томского мединститута Люд
мила Петровна Волкотруб 
защитила кандидатскую дис
сертацию о влиянии вредных 
выбросов «Эмальпровода» 
на здоровье детей дошколь
ного возраста. Для контро
ля она брала детсады в 
центре Томска и на Басан- 
дайке. Это была не единст
венная работа. Г. Г. Ддамо- 
вич с той же кафедры изу
чал здоровье рабочих пред
приятия. Обоим исследова
телям удалось доказать вред 
данного производства. У де
тей, э частности, наблюда
лось снижение иммунитета, 
были некоторые изменения 
в крови, повышенным оказа
лось и количество заболева
ний верхних дыхательных 
путей. По представлению 
горсанэлидстанции руковод
ство «Сибкабеля», а цно в 
то время охотно шло на 
контакх!с учеными-мюдиками, 
сумело принять ряд мер, ко
торые позволили снизить 
вредные выбросы в атмос
феру. На том и успокоились, 
хотя обстановка не стала 
идеальной. В прошлом го
ду, когда горком КПСС и 
горисполком проводили пря
мую линию, Г>ыли вопросы 
и про судьбу «эмалькн». 
По ответам председателя 
горисполкома Ю. Я, Кова
лева чувствовалось, что он 
хорошо понимает проблему, 
но у него нет ее решения. 
И в микрорайоне продолжа
ли строить жилье, здесь не
мало детсадов, школ -— в 
этом году строится еще од
на. Между тем воздух в 
иные дни — сплошная «хи
мия». Кроме «Эмаль
провода», недалека ГРЭС-П,

предприятия стройиндуст
рии.

— Н. Н. Демин: — Вот- 
■ вот. Поэтому я бы не стал

связывать исследования 
Л. П. Волкотруб только с 
вредным действием «Эмаль
провода». Возможно, тут доля 
вины и других предприя
тий, в частности ГРЭС-П, 
«Оибэлектромотора». По тот 
факт, что «Эмальпровод» 
надо переносить или пере
профилировать, не вызьшает 
сомнений. Ибо даже десять 
процентов его выбросов — 
а к этому сейчас подводится 
сущ ествующ ая технология 
— опасны. Ведь планы год. 
от года увеличиваются, и 
десять процентов через год 
уже не нынешние десять...

Конечно, многое зависит и 
от погодных условий. В но
ябре и декабре прошлого 
года в отдельные ■ дни в 
Томске наблюдалась повы
ш енная— в п я т ь — семь сани
тарных норм —- концентра
ция окислов азота, в три— 
пять раз — окиси углеро
да, в два-три раза — сажи.

— А кто об этом знал? 
Жителям города-, точно, об 
этом не было известно. Не 
было никаких объявлений 
по радио или в газете. А в
го^ис^лкоме знали?

Демин: — Как не 
знали, когда мы ежедневно 
передаем в городские, совет- 
ские и партийные органы 
бюллетень состояния атмос
феры вместе с прогнозом на 
завтра.

К кому конкретно вы
обращаетесь в таких случа

I?ях
Н. Н. Демин: — Чаще все

го к заместителю предсе
дателя горисполкома В. В. 
Гончару. В той кон
кретной «штормовой» си
туации альтернативы, по
жалуй, не было. Чтобы очи
стить воздух, надо было на 
полном ходу останавливать 
ГРЭС-П. Это означало 
заморозить город. Другое 
дело, что надо скорее ре
шать вопрос о переводе 
станции на газ.

Кооперативы: первые шаги

САПОЖКИ С г а р а н т и е й
Почему, создавая кооператив, уволились штатные обув

щики из Каргасокского РПУ бытового обслуживания.

Председателя кооператива 
«Сервис» по индивидуаль
ному пошиву обуви Р аф а
эля М хч ян а. на месте не 
оказалось — улетел на ро- 

' дину «выбивать» сырье и 
оборудование. Но его отсут
ствие не помешало познако
миться с другими членами 
кооператива, его деятельно
стью и непростой историей 
создания. Габриэль Мхчян, 
брат Раф аэля, показывает 
скромное хозяйство—в по
мещении бывшего продукто
вого магазина: рабочие сто
лики, швейная машинка, ди
ван, телевизор, полуразвалив- 
ш аяся печь...

— Мы эстетику здесь еще 
наведем, — делится плана
ми Габриэль. — Оборудуем 
салон для клиентов, сдела
ем удобными рабочие ме
ста.

Кажется, обувщики дово
льны: есть наконец-то по- 
.мещение, есть самостоятель
ность. есть большие планы... 
До недавнего времени почти 
все члены кооператива рабо
тали в обувном цехе район
ного производственного уп
равления бытового обслужи
вания, Раф аэль — замести
телем начальника по содер
жанию зданий и сооруже
ний, Габриэль — .мастером 
по пошиву обуви, Андрей 
Качин — учеником. Пред
приятию они давали солид- 

I- ную выручку, продукция 
пользовалась большим спро
сом. Были и поощрения — 
грамоты, благодарности, 
премии.

Райисполком без всяких 
колебаний утвердил устав 
«Сервиса», а через не
сколько дней кооператоры 
подписали договор о сотруд
ничестве с райрыболовпот- 
ребсоюзом. Правда, как-то 
не вяж ется сочетание «пот
ребсоюз» и «индивидуальный 
пошив обуви». Но предсе
датель рыболо'впотреб-
союза В. И. Пучеглазов уви
дал' зкономическую выгоду от 
такого кооператива. Торго
вые работники деньги счи
тать^ умеют.

Выходит, их не умеют 
считать в РПУ? Ведь, по л<^ 
гике вещей, «Сервис» дол
жен принадлежать к службе 
быта. Начальник РПУ Г. И. 
Зю зько сейчас мечет громы 
и молнии; мол, райисполком 
узаконил отток кадров с его 
предприятия, что противоре- 

. чит Закону об индивидуаль
ной трудовой деятельности

и поэтому пострадало про
изводство. План прошлого 
года по пошиву обуви сор
ван, под угрозой и програм
ма нынешнего года в объе
ме, 35  тысяч рублей.

Что же случилось в рай
онном управлении бытового 
обслуживания?

Первая трещина между 
мастерами и Г. И. Зюзько 
появилась в ноябре 1986 го
да, когда они отказались 
выполнять ремонт обуви. Ви
новаты обе стороны: адми
нистративное давление Ген
надия Ивановича и амбиция 
обувщиков, ссылка их на то, 
что они устраивались шить, 
а не ремонтировать. Вторая 
трещина — осенью прошло
го года — еще больше отде
лила конфликтующие сторо
ны. Г. И. Зюзько запретил 
обувщикам, перешедшим к 
тому времени на договор
ную форму работы, разъез
жать по району и продавать 
обувь с целью изучения по
купательского спроса. В 
этой самостоятельности ру
ководитель РП'У усмотрел 
желание обувщиков рабо
тать «налево» и изложил 
свои опасения в интервью 
районной газете. Обвинил 
своих подчиненных в спеку
ляции, не подкрепив это 
конкретными фактами.

Просили же обувщики у 
Геннадия Ивановича отдель
ное помещение, согласны 
были переоборудовать свои
ми силами имеющиеся в 
РПУ пустующие площади, 
предлагали организовать ко
оператив и шить обувь в 
свободное от основной рабо
ты время — после смены, в 
выходные дни. Но Зюзько 
на это не пошел: мол, воз
никнут сложности с охраной 
здания, будет допущен пе
рерасход электроэнергии.

Не согласился он и на та
кой вариант — принять уже 
созданный кооператив в 
свое ведом>ство. В этом слу
чае появился бы серьезный 
конкурент; клиенты пойдут 
валом в «Сервис», но не в 
обув'ной цех РПУ, даже ес
ли управление укомплекту
ет его подготовленными 
кадрами.

Когда Габриэль, оскор
бленный выходкой руково
дителя, бросил на стол заяв
ление об уходе, а его брат 
пошел в отпуск с последу
ющим увольнением, Зюзько 
дал «добро». Чем такие на

стырные работники^ так уж  
лучше никакие.

Иначе рассудили в рай
коме КПСС.

— Ребята несколько раз 
были у меня, собирались во
обще уезжать, — говорит 
первый секретарь В. А. Л у
ков. — Но) мы не захотели те
рять таких специалистов; 
население района нуждается 
в обуви. Мы посоветовали 
им создать кооператив, на 
первых порах обещали по
мочь, чтобы они окрепли.

Обувщиков охотно приня
ли в райпотребсоюзе, а 
райисполком утвердил ус
тав «Сервиса».

— Кооператив создан из 
бывших работников обувно
го цеха РПУ — это hhkeik  
не назовешь положительным 
явлением, — признает зам е
ститель председателя райис
полкома Л. А. Афанаскина. 
— Но мы просто вынужде
ны были идти на это, когда 
поняли, что примирить сто
роны не удастся.

Райком партии, райиспол
ком просили руководителей 
РПУ помочь трудовому объ
единению с сырьем. Дваж
ды кооператоры получали 
кожу и обувной мех. Ис
пользуют швейную машинку 
РПУ, правда, не заплатив за 
аренду пока ни копейки. За 
полтора месяца принесли 
потребсоюзу дохода пять 
тысяч рублей, часть средств 
пе|речислили в банк на пога
шение ссуды. А планируют 
за  год обуть в современные 
модели почти всю молодежь 
района, выпустив более ты
сячи пар мужских и жен
ских сапожек и полусапо
жек, туфель и босоножек... 
Всего на 61 .280  тысяч руб
лей! '

Но это планы. Реальность
же сегодняшнего дня гораз
до прозаичнее. Бытовики, к 
примеру, собираются вер
нуть свою собственность — 
швейную машинку, а зна
чит, кооператоры останутся 
без оборудования. '

Но будем оптимистами, 
ведь сложности с организа
цией кооперативов неизбеж
ны. И если уж райком пар
тии и райисполком дали 
«добро» на появление «Сер
виса», помогли 3 его ста
новлении, то и в будущем 
не должны о нем забывать. 
Ведь это так важно, чтобы 
у северян была современная 
обувь.

А. ТОРОПОВ.
пос. Каргасок.
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СПРАШИВАЙТЕ
- О Т В Е Ч А Е М

~  Всем ли участникам 
Великой Отечественной вой

ны положены льготы но оп
лате за квартиру н комму
нальные услуги?

А. СМИРНОВ.
г. Томск.
Отвечает юрисконсульт 

облисполкома Г. В. Ку: 
мин:

— Такие льготы положе
ны инвалидам Великой Оте

чественной войны и уча
стникам, ставшими инвали
дами по общему 3aj6oneBa- 
нию.

Льготы предоставляю тся 
с. момента обращения.

Лузь-
Участники Великой Оте

чественной войны, не име
ющие инвалидности,, правом 
на эти льготы не пользуют
ся.

Хочу заметить, что к на
шим документам стали в 
горисполкоме относиться 
внимательнее. Быстрее при
нимаются и решения. Если 
раньше мы ждали их по три- 
четыре месяца, то теперь 
максимум — неделю.

— А что могут сделать 
городские органы в «штор
мовых», как вы говорите, 
ситуациях загрязнения воз
духа?

Н, Н. Демин; — Для’ та
ких ситуаций раз
работаны особые режимы 
работы предприятий. Они 
вступают в действие, напри
мер, в Кемерове, Новосибир
ске, и об этом сообщают ут
ром по радио. Теперь такие 
режимы есть и в Томске, и 
в случае нужды мы их вве
дем.

— Что же, теперь все 
проблемы исчезли?

Н. Н. Демин: — Вовсе
нет. Горисполком далеко не 
во всех случаях действует 
решительно и последователь- 
,П|0 . В те1чение( но'яб|ря;—дeкaб^ 
ря 1987 года депутатская ко
миссия горсовета несколько 
раз проверила о^бъеди- 
нение «Сибэлектросвет» и 
ТЭМЗ; На обоих предприя
тиях обнаружены большие 
недостатки в деле охраны при
роды. Например, такие: не 
работали очистные сооруж е
ния (очистка стоков) в тече
ние длительного времени. И 
охраной природы здесь зани
маются от проверки до про
верки. Если главному инже
неру объединения «Сиб
электросвет» В. И. Ковриж- 
ных удалось себя перело
мить и в объединении на
чалась перестройка всех 
природоохранных служб, 
найдены общие точки сопри
косновения с учеными ТПИ 
в решении этих вопросов, то 
на ТЭМ Зе сдвигов не чув
ствуется.

— Но, может быть, ди
ректорам заводов, объеди
нений, главным специали
стам не известны данные о 
том, как их предприятие за
грязняет атмосферу?

Н. Н. Демии: — Ничего 
подобного. Они подписывают 
статистические документы, в 
которых указаны данные о 
загрязнении воздуха. Кроме 
того, ежегодно утверждают 
план мероприятий по сни
жению выбросов в атмосфе
ру.— Но ведь органы гос
контроля, инспекция ло ох
ране воздуха, горсанэпид- 
станция, техническая инспек
ция облсовпрофа могут на
ложить штраф на руководи
телей цли вообще остановить 
производство, закрыть его.

Н. Н. Демин: — Сейчас 
государственная инспекция 
закры ла финансирование ра
бот на расширение завода 
керамических материалов и 
изделий в связи с тем, что 
выбросы завода превышают 

' в несколько раз санитарно
допустимые нормы в районе 
площади Южной. В этом 
микрорайоне, как во всем 
Кировском районе, кстати, 
наиболее загрязнен воздух. 
Сказывается не только коли
чество предприятий. но и 
и T p a H c n o p ja  ~ - интенсив
ное движение автомашин.

— Людмила Петровна 
Волкотруб, о работе кото
рой я уже говорил в связи 
с «Эмальпроводом», — депу
тат горсовета, член комиссии 
по здравоохранению и не ос
тавляет дело охраны приро
ды. Она рассказала о наказе 
избирателей, который пока 
не может выполнить. Люди 
требуют убрать с Каштака 
асфальтобитумную установ
ку, Установка работает толь
ко летом, но jpacceHBaeT̂  по 

Лювыражению Людмилы Пет 
ровны, «чистейшие углеводо
роды», то есть канцероген
ные вещества.

Н. Н. Демин: — Эту уста
новку мы в прошлом году 
закрывали на десять дней. 
Ущерб от неграмотных дей
ствий специалистов асфаль
тобетонного завода стоил 
ему 300 тысяч рублей. - Ж аль, 
не из кармана ИТР. И те
перь установка не будет ра

ботать, если не будут вы 
полнены все необходимые 
меры по защ ите окружаю
щей среды. В связи с этим 
хочу обратить внимание на 
такой факт. Решено не «уп
лотнять» застройку в жилых 
микрорайонах, ибо, экономя 
на коммуникациях рубли, 
теряем тысячи на здоровье 
людей. Но непонятно, почему 
развитие ряда предприятий 
— кирпичного завода, «Кон
тура», промбазы, вузов и 
т. д. — решено вести в 
районе пос. Нового. Да, сей
час эта территория — за го
родской чертой. Но очень 
скоро может оказаться в 
черте города, как в свое 
время случилось с «Эмаль
проводом».

— Как восприняли поста
новление ЦК КПСС и Со
вета Министров в вашей ла
боратории? Что считаете пер
воочередной задачей?

Н. Н. Демин: — Нас всех 
радует комплексный подход 
к вопросам охраны природы 
в этом постановлении.

Не останутся в стороне от 
перемен городские службы, 
занимающиеся вопросами 
охраны природы, более энер
гично сможет внедрять свои 
разработки - наука.

Полгода назад мы подго
товили записку об объеди
нении всех служб и органи
заций, занимающиеся иэп- 
росами охраны природы. 
Мы предложили создать об
ластной центр социально
экологических проблем. И 
первые шаги в этом направ
лении уже сделаны как 
вузами города, так и ака
демическими НИИ, В ла
боратории закончена, как 
я говорил уже, разработка 
норм предельно - допусти
мых- выбросов в атмосферу. 
Думаю, могли бы сделать и 
больше, но в каких услови
ях мы находимся?! Помеще
ние аварийное, потолки на 
подпорках, новая аппарату
ра в таких условиях не 
внедряется годами, а горис
полком вспоминает о нас 
только при чрезвычайных 
ситуациях.

Создание центра это 
ближайшая задача. * Далее 
нужна, на мой взгляд, ком
плексная программа охраны 
природной среды всей обла
сти.

. ... -'Л. •''̂ '̂ ''̂ '14. I 

-1^
' А  ^

Р Я Д О М  с Д Е Т Ь М И
Весело, интересно, увлеченно проводит 

занятия с детьми воспитатель детского са
да «Золотой ключик» г. Стрежевого Капи-

талина Ивановна Денисенко. Любит она 
свою профессию, любит детей, отдает им 
все свои знания, умение.

Фото Н. Лесникова.

В ЗАПУСТЕНИИ
находятся как здание охраны общественного порядка, 
так и сама работа в этом направлении на заводе режущих 
инструментов.

На углу главных улиц на
шего города— проспекта Ле
нина и Нахимова— выгодно 
расположилось небольшое 
одноэтажное здание общест- 
веиного пункта охраны по
рядка. В свое время адми
нистрация и общественные 
органйзации завода реж у
щих инструментов оценили 
это местечко: рядом терри
тория завода и прилегающе
го к нему жилого массива, 
■удобно. Экономилось время 
актива, общественных фор
мирований, многочисленно
го отряда народных дружин
ников.

Авторитет пункта охраны 
был высок среди заводчан, 
и приглашение на заседание 
одной из его комиссий либо 
просто на беседу являлось 
событием, вывод из которо
го' делали и  '«приглаш енные», 
и присутствовавшие, и слы
шавшие о том сослуживцы. 
И порядок в 'микртрайоне 
был образцовым.

Все это было и ушло в 
прошлое. Руководство заво
да переключило свое внима
ние наверняка на не менее 
важные дела. Из прежних 
энтузиастов на посту остал
ся лишь пенсионер В. П. 
Дорошенко. Как замести
тель председателя совета 
общественности, сил и вре
мени он не жалеет. Но мно
го ли можно сделать одно
му. Естественно, что на
строение у него неважное. 
Чтобы понять состояние ве
терана, необходимо загля
нуть к нему «на огонек» в 
бывший передовой опорный 
пункт. Не нужно долго ос
матривать помещение, что

бы понять, что находится 
оно в глубоком запустении: 
пол и стены не краш ены, 
потолки не побелены, ме
бель рассыпается, наглядная 
агитация непонятно за что 
агитирует. Правда, с потол
ка уже не течет: после мно
голетней дискуссии район
ным партийным и совет
ским органам удалось нес
колько раскачать хозяйст
венные службы завода. Но 
запала хватило только 
на залатку дыр на крыше.

Убогий, жалкий вид слу
жебного помещения вряд ли 
способствует активности в 
охране общественного поряд
ка, проведению профилак
тической работы по месту 
жительства заводчан. Ана
лиз за прошедший год пока
зывает, чтр прежние пози
ции теряются одна за дру
гой. Около 50  срывов де
журств, не состоялся массо
вый рейд. В среднем на де
журство выходило 5 чело
век вместо 16.

Совет профилактики пра
вонарушений воз'главляет 
помощник директора по бы
ту А. Б . Кухаркин. Но есть 
ли Hai самом деле этот со
вет, если неизвестно кто в 
него входит, отсутствуют 
планы работы, протоколы 
заседаний.

Утрачены позиции комис
сии по борьбе с пьянством, 
которую по странному сте
чению обстоятельств воз
главляет тот же А. Б. Ку
харкин. Правда, нужно от
дать должное, здесь он пре
успел несколько больше. З а  
прошедший год комиссия 
рассмотрела дела более 2 0  
лиц, злоупотребляющих 
спиртным. Однако объемы

проведенной работы можно 
сравнить с каплей в море. 
Комиссию, по-видимому, не 
волнуют состояние дисцип
лины, факты распития 
спиртного на рабочих мес
тах, не отчитывались здесь 
руководители цехов и дру
гих подразделений, воопита- 
тели из рабочих общежитий, 
работники наркологической 
службы завода.

И товарищеский суд при
ступает к работе только тог
да, когда поступают матери
алы от участковых инспек
торов. А между тем с дис
циплиной, как в рабочих 
коллективах, так и в быту, 
не все гладко. Прогулы, 
пьянство, правонаруш ения 
имеют тенденцию к росту, 
как показал анализ за прош
лый год.

Казалось бы, есть основа
ния для того, чтобы спло
тить все силы и повести 
борьбу с прогульщиками, 
Яья'ницами, правона)рушите- 
лями, но наступательности в 
профилактической работе по- 
прежнему нет.

Если читатель встретит 
около неприглядного и за
пущенного общественного 
пункта охраны обществен
ного порядка пожилого че
ловека, это, скорее всего, 
В. Н. Дорошенко. Он всэ 
еще надеется на то, что ад
министрация завода, проф
союзные' и комсомольские 
организации вспомнят о не
маловажном участке работы, 
так необходимом сегодня и 
заводу, и городу.

П. ФЕДОРОВ, 
майор милиции.
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Сотрудничество
развивается

БОНН. Расширение экономических связей с
Советским Союзом является важным вкладом в
стабилизацию отношений между Востоком и Запа
дом.

Об этом заявил в интервью, опубликованном в 
газете «Вельт», премьер-министр западногерман
ской зе.мли Баден-Вюртемберг Л. Ш пэт. Чтобы от
ношения между Ф РГ и Советским Союзом были 
ровными и стабильными, подчеркнул западногер
манский политический деятель, надо заниматься не 
только подсчетом ракет, но и использовать возмож
ности, заложенные в экономической политике, а 
также в области культуры.

Благодаря новому курсу, проводимому Гене
ральным секретарем ЦК КПСС М. G. Горбачевым, 
Москва готова к более тесной международной коо
перации, включая экономику, указал Л. Ш пэт. В 
последние годы, продолжал он, мы систематически 
работали над вопросом о том, как расширить эко
номические отношения с СССР и другими государ
ствами Варшавского Договора. Обе стороны прояв
ляют к этому большой интерес.

Л. Ш пэт дал позитивную оценку развитию эко
номических связей с Советским Союзом и с опти- 
миз.мом высказался относительно возможностей их 
улучшения. По его мнению, одна из таких возмож
ностей — совместная подготовка кадров. Так, в 
Бадер-Вюртемберге мог бы проходить подготовку 
совеГский технический персонал, инженеры или 
руководители предприятий, добавил глава земель
ного правительства. Он высказался против искусст
венного возведения препятствий на пути развития
торговли между Ф РГ и СССР, против резких огра- 
—ченш ! ‘ ^ниченйй на поставки товаров и технологий, налагае
мых Координационным комитетом по контролю над 
экспортом, в социалистические страны (КОКОМ),

Румыния -

Трудятся роботы
БУХАРЕСТ. Роботизация производственных 

процессов — одно из (ведущих в стране направле
ний повышения производительности труда в про
мышленности и увеличения |эффективности нацио
нальной ЭКОНОМИКИ' в целом.

Трудоемкий процесс упаковки готовых изделий 
в полиэтиленовые пакеты на швейной фабрике 
«Бега», в городе Тимишоаре выполняют промыш
ленные роботы. Ш вейные изделия фабрики посту
пают к потребителям в надежной и элегантной 'упа
ковке, которая, по отзывам экономистов, не только 
удобна для покупателей, но и повышает конкурен
тоспособность продукции на внешних рынках. Р о
ботизирован этот процесс и на ряде других швей
ных фабрик и предприятий легкой промышленности 
города.

Роботов-упаковщиков сконструировали специа
листы фабрики электронной памяти и элементов 
вычислительной техники муниципии Тимишоара, а 
производство этой новой серии промышленных ро
ботов было налажено в сотрудничестве с коллекти
вом промышленного предприятия «Электротимиш»,

В три раза повышает производительность труда 
использование роботов серии «РИП », которые вы
пускает бухарестское предприятие «Аутоматика». 
Робот «РИ П  0,2» этой серии прекрасно зарекомен
довал себя на конвейерной сборке узлов электро
технической и электронной аппаратуры, робот 
«РИП 6,3» — на процессрх автоматической свар
ки кузовов автомобилей, ряде других операций, а 
их собрат по серии «РИ П  63» обеспечивает процесс 
питания энергией плавильных печей в металлурги
ческой и химической отраслях промышленности.

Япония •

Зацвела слива
ТОКИО. Фотографией расцветающих в цент

ральной части Японии сливовых деревьев, любова
ние которыми и начале весны является у японцев 
национальной традицией, газета «Иомиури» иллю
стрирует сообщение о рекордно теплой погоде, ко
торая стоит здесь нынешней зимой.

По данным метеорологического управления, с 
начала декабря в районе Токио не было ни одного 
дня, чтобы ртуть в термометрах опустилась ниже 
нуля градусов по Цельсию, в то время как в сред
нем каждый год число таких дней составляет 28. 
Столь теплой зимы здесь не было с момента нача
ла регулярных метеорологических наблюдений в 
1876 году. С'реднеянварская тем'пература воздуха 
достигла 7,7 градуса, а в последний день января 
она поднялась до отметки 12,3 градуса, что при
мерно соответствует первой декаде м арта . Японские 
синоптики считают, что в ближайшие дни токийцев 
может ждать все что угодно, но только не резкое 
похолодание.

Франция-

Опасное метро
ПАРИЖ. 'Обыкновенная поездка в парижской 

«подземке» стала в последнее время весьма опас
ным путешествием. Об этом красноречиво свиде
тельствуют статистические данные, опубликован
ные сегодня столичным (управлением городского 
общественного |гранспорта.

З а  минувший год число преступлений, совер
шенных в метрополитене, возрооло более чем на 12 
процентов. Почти 2 .700 раз подвергались пасса
жиры нападению со стороны бандитов и хулиганов. 
При этом в статистику правонарушений практиче
ски не включены многочисленные кражи, которые 
стали здесь настоящим бедс,твием.

Ж ертвами правонарушителей стали также и 
215 служащих метро. Многие из них были жестоко 
избиты хулиганами лишь только за то, что «осме
лились» попросить их соблюдать основные правила 
порядка в метрсполитене — не курить, не сорить, 
стоять на безопасном расстоянии во время прихода 
поезда.

Управление городского транспорта связывает 
столь резкий окачок преступности на станциях мет
ро с сокращением дежурств полицейских в «под
земке». Дело в том, что в 1986 году в период рез
кой активизации террористических акций в Париже 
власти были вынуждены направить дополнительные 
наряды «блюстителей порядка», устраивавших мас
сированные облавы против «подозрительных». Те
перь, когда положение относительно стабилизиро
валось, полицейские силы в метрополитене были 
сокращены. Этим не замедлили воспользоваться 
преступные элементы, вновь почувствовавшие 
вольготно в лабиринте под улицами Парижа.

^ce6^ J
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I I
Шутки“ проказников

« И г р а е м  в ф а н т ы » — с п е к т а к л ь  Т о м с к о г о  т е а т р а  ю н о г о  з р и т е л я
На авансцене— крохотная 

елочка. Перемигивается ог
нями гирлянда разноцветных 
фонариков. Открывается 
расц1итый блестками зана
вес—и мы видим, как под 
оглушительный рев музыки 
дергаются в модном танце 
герои спектакля. Новый год 
настает! Ух и побалдеют же 
они!.. Один расскажет «со
держательную» иоггорню о 
том, как в лесу слона встре
тил: другой поведает, как 
его ба!бка памирала; третья 
«ивполнит» фривольную 
частушку. А потом эти ми
лые ребята сыграют в за
бавную детскую игру— фан
ты. И одна из них, юная, 
цветуда^я, проникновенным 
и тревожным голосом вызо
вет себе «скорую», другой 
напугает старушку-соседку— 
так, слегка... Правда, здесь 
выйдет маленькая накладоч- 
ка; у бабушки, не выдержав 
«шутки», откажет сердце. А 
третий поднимет нож на че
ловека. Что же делать— та
ковы условия игры.

Брейк-драма— так опре
делен жанр спектакля Том
ского ТЮ За «Играем в фан
ты» по пьесе свердлО|ВСкого 
драматурга Н. Коляды (ре
жиссер— В. Сливкин, худож

ник— Ю. Ф атеев). «Брейк» в 
переводе с английского оз
начает «ломать», «разру
шать». Разлом в душах ге
роев произойдет потом. А 
пока — все «о’кей»: они
вполне приличные ребята. 
Кирилл, например, своими 
руками свил это миленькое, 
уютное гнездышко— модно 
обставленную кооператив
ную квартиру. Он, трудяга, 
вагоны по ночам разгруж а
ет. Во всяком случае, Настя, 
его юная жена, в этом не 
сомневается. Никита— сту
дент сельскохозяйственного 
института, Ксюша — буду
щий «рабочий класс». И 
лишь потом, когда все они 
попадут, как говорится, в 
эквтремальную - ситуацию, 
выяснится, кто есть кто.

Кирилл (артист Н. 
Еж ов)— циник, бравирующий 
своим цинизмом, фарцов
щик. Он растлевает всех, 
кто оказывается рядом: втя
нул в свои темные дела 
Артема (артибт О. Пешков) 
и Никиту, он развратил Еву, 
он калечит морально и фи
зически Настю, он — убий
ца своих неродившИхся де
тей. Вели все остальные ге
рои этой истории—люди, в 
какой-то степени запутавши

еся, то Кирилл— губитель по 
призванию. Потрясенная 
Настя (артистка Г. Савран
ская) узнает (а может быть, 
и давно догадывается), отку
да взялись и квартира, и 
мебель, и фирмовые тряп
ки на ней и муже. А Ева, 
ее' подруга Ева, боже мой, 
стыдно сказать!..

Все исполнители справи
лись со своими ролями дос
тойно. Но особенно хочется 
выделить троих. Интересно 
играет Еву Л. Дайнека. Лег- 
комькленная и беззаботная 
внешне ресторанная девочка 
(«пьет коньяк, закусывает 
шоколадом— и ни за что не 
платит»), она тяжело стра
дает, пряча в себе оскорблен
ное. поруганное женское 
достоинство. Этот «брейк» в 
душе своей героини актри
са показывает убедительно. 
Запоминается Никита (ар
тист В, Тарасов), особенно 
в начале второго действия, 
когда он, пьяный, извиваясь 
в танце, с идиотически 
бессмысленным лицом и 
окровавленными руками, вы
растает в страшный символ 
тупой, нерассуждающей, не
пробиваемой духовной пус
тоты.

Цинизм, безразличие кос

нулись и души Сергея (ар
тист В. Фридман). Это тем 
страшнее, что он — врач. 
Врач-ремесленник, но вме
сте с тем... и любящий 
отец. Все непросто в жизни, 
все неоднозначно...

Автор ставит своих героев 
в острую ситуацию— и внеш
не благопристойная компа
ния превращается, как само- 
разоблачающе говорит Ки
рилл, в «паноптикум». Вот 
оно— «двойное дно» челове
ческой, юной души! Об этой 
двуликости , много пишут, 
много спорят, пытаясь 
вскрыть истоки этого явле
ния. Хорошо живем, сытно... 
Однако достаточно ли этого 
нашим детям? Когда я ви
жу, как в подъезде целыми 
вечерами подряд торчат, ды
мя сигаретами и перебрасы
ваясь непечатностями, юные 
бездельники в «фирме», ког
да на дискотеках судорожно 
дергаются под «импортные» 
синкопы мальчики и девоч
ки с пустыми глазами, хо
чется взять их за  руки и 
привести на этот спектакль: 
смотрите, куда может завес
ти праздность, пустомыслие, 
бездуховность. Останови
тесь, пока не поздно!

Итак, наши «проказни-

-Спорт #  Спорт

ГДЕ МАСТЕРА?
Неудачно выступили то

мичи на прошедших на ста
дионе «Спартак» террито
риальных соревнованиях 
neMinnoHaTa РСФ С Р среди 
юниоров. «Родная лыжня» 
стала счастливой лишь для 
Е. Наумова, выигравшего 
дистанцию 15 километров и 
получившего пропуск в фи
нал чемпионата России. Для 
сравнения: из команд Ал
тайского края и Иркутской 
области, имевших примерно 
равное представительство с 
нашей командой, в финал 
вышли соответственно семь 
и пять гонщиков. В неофи
циальном командном зачете 
томичи заняли лишь пятое 
место.

В десятку лучших лыжни
ков на дистанциях 15 и 30 
километров вошел молчано- 
вец С. Кирпиченко. Лишь 
нескольких секунд не хва
тило ему на 15-километро
вой трассе для выполнения 
мастерского норматива. Сла
бым утешением явились по
беда гонщиков-м'ужчин в 
эстафете З х Ю  километров 
(С. Кирпиченко, А. Малы
шев, Е. Наумов) и третье 
.место девушек в эстафете 
3X 5  километров (И. Миняе
ва, В. Масленникова, О. Ш у
това).

Особенно тревожно поло
жение в лыжных гонках у 
женщин. Соревнования по

казали, что за спиной Л. Его
ровой и Э. Ибрагимовой у 
нас никого нет. В результа
те наши опортаменки оказа
лись на нижних строчках 
Итогового протокола.

Всего одним лыжником 
был представлен на этот раз 
клуб «Янтарь». Да и то 
И. Бушманову не хватило 
(бойцояских «аче!ств закон
чить хотя бы одну дистан
цию. |Р!вались в бой 
Г. Херман и В. Волков, но, 
как говорится, их «поезд 
ушел»: возраст участников 
ограничивался 28 годами.

Прошедший смотр состоя
ния лыжного спорта в Си
бири отразил общую небла
гоприятную картину и под
твердил, что пока здесь нет 
ярких спортсменов. ЕЗстьнад 
чем подумать и областной 
федерации лыжного спорта, 
тренерам н спортивным ру
ководителям. Мы достигли 
заметных успехов в раз
витии массовости, организа
ции и проведении лыжных 
праздников, но, несомненно, 
потеряли в мастерстве.

,Б. ОЛОНЦЕВ, 
судья республиканской 
категории, главный сек

ретарь /соревнований.
НА СНИМКЕ* победитель 

состязаний Е. Наумов. 
Единственный, увы, успех...

Фото А. Петрова.

О ЛЕТНЕМ ФУТБОЛЕ-ЗИМОЙ
«Сейчас проходит турнир 

на призы газеты «Молодой 
ленинец» по зимнему фут
болу, который завоевал 
брльшую попуг(ярность iy 
томичей. Но нам «нтереснр 
узнать, какбцы итоги лет
них футбольных состяза
ний». Такую просьбу выска
зывают многие читатели 
газеты. Выполняем ее.

■Областная федерация 
футбола подвела окончатель
ные итоги областного пер
венства среди сильнейших 
команд коллективов физ
культуры областного центра, 
городов Асина и Колпашева, 
а также Белого Я ра и М ель

никова. В течение почти че
тырех месяцев минувшего 
года было проведено 116 
игр, в которых участвовали 
240 спортсменов, в том чис
ле и дебютанты— ко.манды 
«Динамо» (Томск) и «Вос
ход» (Белый Яр).

Взяв успешный старт, 
команда «Торпедо» (ГПЗ-5) 
уже за  два тура до финиша 
обеспечила себе чемпион
ский титул. У нее— 36 оч
ков. Борьба за  второе место 
развернулась между «Янта
рем», «Манометристом» и 
«Мотором». Всего на очко 
«Янтарь» опередил футбо

листов манометрового заво
да. «Мотор» (объединение 
«СибэлектромоТор») занял 
четвертое место.

На последующих мес
тах — «Ю питер», «Обь» 
(Кблпашево). «Дорожник» 
(Томск), «Восход» (Белый 
Яр), «Чулы.м» (Асино), 
«Луч» (совхоз «Кузовлев- 
ский»), «Дорожник» (Мель- 
никово), «Дина.мо». Коман
да «Луч» выбыла из облает,- 
ных соревнований.

Среди команд первой 
группы городского первен
ства, в котором участвовали 
13 команд, борьба за первое

место шла между «ТеМ1Пом» 
(ТЗИА) и «Локомотивом», а 
на финише к ним прибави
лась и команда ДОК. За два 
тура до окончания чемпио
ната «Локомотив» стал не
досягаемым для соперников. 
Равное количество очков 
набрали «Темп» и футболис
ты домостроительного ком
бината. Но из-за худших 
результатов во встречах 
между собой «Темпу» при
суждено третье место. Ф ут
болисты же Томского ж елез
нодорожного узла выступят 
в нынешнем году в област
ном чемпионате.

В. ПОПЕЛЬ.

Хоккей•

«К Е Д Р »: ВТОРОЙ Э ТА П  Ч ЕМ П И О Н АТА
Закончились матчи перво

го этапа соревнований пер
венства СССР по хоккею 
среди команд второй лиги 
четвертой зоны, в которой 
выступает томский «Кедр». 
Результаты  малоутеши
тельны: 7 выигрышей, 1
ничья, 20 поражений, 93 за
брошенные и 164 пропущен
ные шайбы. В итоге— вось
мое, последнее, место в зоне. 
Для сравнения приведем 
итоги выступлений победите
лей зоны— армейцев Ново
сибирска — соответственно 
23. 2, 3, 184— 77 и 48  оч
ков. Конечно, лидера с то
мичами не сравнишь: хоро
ш ая укомплектованность 
состава опытными игрока
ми, прекрасные условия для 
тренировок и календарных 
игр, внимание к коллективу 
со стороны физкультурных 
и общественных организаций 
и многое другое, что помо
гает армейцам бороться за 
переход в первую лигу.

Иное положение у «Кед
ра». Уже второй сезон том
ские хоккеисты тренируются 
и проводят встречи на от
крытой площадке Академго

родка и попробуй привлечь 
на календарный матч том- 
ското болельщика в 30-гра
дусный м ороз— холодно, да
леко. И если какой патриот 
команды попытается громо
гласно крикнуть: «Ш айбу!», 
то это чаще всего звучит 
как «глас вопиющего в пус
тыне».

И Бсе-таки «Кедр» борет
ся. За счет патриотизма, 
преданности любимому ви
ду спорта, за честь родного 
Томска. Мы должны ска
зать спасибо тем ребятам, 
которые уже давно защища
ют цвета коллектива, и тем, 
кто только пришел в коман
ду.

Сейчас коллективы треть
ей и четвертой зон, заняв
шие 5 — 8 -е мецта, поведут 
борьбу в чемпионате страны 
на втором этапе. Каждой 
команде предстоит вновь 
встретиться в четырехкруто- 
вом турнире (две встречи 
на своей площадке, две— на 
площ адке соперника) с теми 
результатами, которые они 
имели после первой полови
ны первенства. Во второй 
подгруппе, где выступает и

«Кедр», будут играть:
«М еталлурт» (Магнито

горск) —  29 очков
«Ю жный Урал» (Орск) — 

23 очка
«Ш ахтер» (Прокопь

евск)— 2 2  очка
/4Рубин» (Тюмень) — 2С̂

очков
«Машиностроитель» (Но

восибирск)— 20  очков
«Горняк» (Дальнегорск) — 

19 очков
«Кедр» (Томск) — 15 оч

ков
«Строитель» (Темир

тау) — 6  очков.
С командами Прокопьев

ска, Новосибирска и Даль- 
негорска, «Кедй» в'этом с€30- 
Hf| уже В(стречался, и  ,хоТя р е
зультаты игр большей 
частью были не в пользу 
томичей, все же есть надеж
да, что хоккеисты «Кедра» 
поправят свои дела. Борьба 
в четырехкруговом турнире 
будет напряженной, посколь
ку трем аутсайдерам под
группы (и трем неудачни
кам из первой подгруппы) 
предстоит еще раз в одно- 
К|руговом дополнительном 
турнире встретиться за пра

во сохранить свои места во 
второй лиге.

23 — 24 января встреча
ми в Сроке томичи начали 
игры второго этапа. Затем 
они 28 — 29 января играли 
■в Магнитогорске с ме
стным «М еталлургом».
11 — 12  ф евраля матчи со
стоятся в Томске. Соперни
ком «Кедра» будет прокопь- 
евский «Ш ахтер», а еще че
рез четыре дня томичи бу
дут принимать команду 
«Машиностроитель» из Но- 
вЬейбирцка. Заверш ится 
турнир в подгруппе в кон
це апреля.

И еще. Помимо чемпио
ната страны по хоккею сре
ди команд второй лигй. 
равыгрывается Кубок
РС Ф С Р по хоккею. В 1/16 
финала хоккеисты Томска на 
своей площадке принимали 
«Сокол» из Красноярска и 
в двухматчевом поединке 
добились успеха (2:5. 7:2). 
Теперь соперником «Кедра» 
в 1/8  финала будет победи
тель пары СКА (Хаба- 
роцок)— «Горняк» (Дальне- 
горек).

О. МИРЕЦКИИ.

ки» в ш оке— этот подонок 
Никита убил человека! Мо
жет быть, в первый раз они 
зад,умались над своей 
жизнью, над ценностью жпо- 
ни других людей. Но— вот 
радость!— тревога оказалась 
напрасной. И в один момент 
забыто раскаяние. Можно 
снова веселиться, бездумно 
плыть по течению. Забыто 
ли?.. Тяжким, молчаливым 
укором проходит перед на
ми образ убитой жестоким 
розыгрышем старушки (эту 
эпизодическую роль мастер
ски исполняет ветеран том
ской самодеятельной сцены 
О. П. Боярская).

Наступит ли перелом, 
очищение в душах героев? 
Ответом в финале звучит 
трогательный и чистый ле
пет ребенка...

Я видела, как уходили 
после спектакля многие 
зрители-подростки. Не было 
среди них обычного оживле
ния. они ,не шумели, не 
смеялись. Даже не обмени
вались впечатлениями. Они 
уходили притихшими, заду
мавшимися, Им нужен был 
этот острый, честный и сме
лый, без ханжества и нази
дательности спектакль-раз
говор.

А. КУЗНЕЦОВА.

ИЗВЕЩЕНИЕ
4 февраля в Доме пе

чати (Томск, пр. Фрунзе, 
103) состоится первая 
встреча журналистов в 
дискуссионном экономи
ческом клубе с руководи
телями областных банко
вских организаций.

Приглашаются работ
ники областных, район
ных и многотиражных 
газет, радио и телевиде
ния.

Н ачало— в 17 часов.
Правление Областной 

журналистской 
организации.

Телевидение
■СРЕДА, 3 февраля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05 — «Вре
мя надежд». Документальный 
фильм. 10.30 — Поет Государ
ственный академический рус
ский хор Союза ССР. 10.55 — 
«В мире животных». 11.55 
Новости.

15.25 — Новости. 15.35 — 
«Прожектор перестройки». 
15.45 — Концерт. 16.05 
«Перестройка: опыт и пробле
мы». Документальные филь
мы. 16.45 — «Горячий снег». 
Художественный фильм. «Мос
фильм». 1972 г. 18,25 -  «Дей
ствующие лица». 19.10 — «Се
годня в мире». 19.30 — «Проб
лемы — поиски — решения». 
«Обсуждение примерного про
екта Устава колхоза». 21.00 — 
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 —
«Спрут-2». 3-я серия. 22.45 — 
«Сегодня в мире». 22.55 
«Дейв Брубек в Москве». Пе
редача 2-я.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Путешествие по Мо
скве. Вдоль древнего земляно
го вала». Научно-популярный 
фильм. 8.,45, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05 
— Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Учащимся 
СПТУ. Этина и психология се
мейной жизни. Личность, 10.35, 
11.35 — История. 9-й класс.
11.05 — Немецкий язык. 2-й 
год обучения. 12.05 — «Горо
да и годы». Документальные 
телефильмы. 12.45 —- Концерт. 
13,25 — Новости. 13.,35 — «Лю
ди и дельфины». Фильм 2-й. 
14..55 — Играет гитарист М. А. 
Жиролле.

ТОМСК
Мультфильмы для17.30

ребят.

18.05

18.15
маиса.

МОСКВА
Новости.
ТОМСК
Вечер русского ро- 

— ---. Поет солистка Москов
ской государственной филар
монии Е. Иванова. 18.50 — «На 
уральском Севере». Докумен
тальный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — Томскому
штабу ЮИД — 10 лет. 19.45 
— «Кто возьмет этот оста
ток?» Документальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Партком и перест
ройка». Производственное объ
единение «Сибкабель».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 

«Прожектор перестройки». 
aW?. „Народный артист СССР Е. 3. Копелян. 22.40 — 
Играет лауреат всероссийско
го конкурса Ю. Евтушенко 
(гусли). 23.00 — Вечерняя гон
ка сильнейших лыжников.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА

МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Концерт. 19.00 — «Для всех и 
для каждого». 19.30 — «Архи
тектура и общество». Москва 
сегодня и завтра. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Волейбол. Чемпионат 
СССР. Женщины. «Уралочка». 
(Свердловск) — АДК (Алма- 
Ата). 20.50 — «От осени до 
весны». Документальный
фильм.

В  М О Л О Д Е Ж Н У Ю  П Р И Е М Н У Ю
В молодежную приемную 

приглашают молодые депута
ты и члены ToMCKCiro горкома 
ВЛКСМ. 3 февраля состоит
ся второе .з.зсслянне моло

дежной приемной с 18.00 до 
20.00. Телефоны 2-22-88, 
2-45-24, 3-07 6 6 .

Адрес: пр. Ленина, 73,

1П1

Томский ГК ВЛКСМ. При
ходите,, звоните!, пишите,.

Молодежная приемная 
ждет ваших предложений, 
просьб, замечаний.
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ДРАМЫ
3 февраля. «Кабала сеятош»

-  19.
4 февраля. «О женщины...»

—  19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

3 февраля. «Играем в фан
ты» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

3 февраля. «Двойной кап
кан» (две серии) —. 19.

ВИДЕОТЕКА
3 февраля. Мультсборник 

«Раз иовбой, два ковбой» —  
10-20. «Золотая цепь» —  12,
14, 16, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
3 февраля. «Шантажист» —  

9. 10-50. 12-40, 14-30, 16-10,
18-10, 20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
3 февраля. «Сплошные не

приятности с двойником» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Белые вол
ки» — 8-35,’ 10-30. 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05. 22. «Неве
ста для Давида» — 8-40, 10-20, 
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,20-20, 
22.

«ОКТЯБРЬ»
3 февраля. «Данди по про

звищу Крокодил» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20. 18-10, 20, 
21-50. «Инспектор без оружия» 
-  8-40, 12-10. 14, 16,
19- 40, 21-30. «Рони —  
разбойника» —  10-30.

2о;
1ИЯ»

17-50,
дочь

«ПИОНЕР»
3 февраля. «Лиловый шар» 

— 9, 10-40. «Мио, мой Мио»,—  
12-20, 14-20, 16-20. «Двойной 
калкан» (две серии) — 18-20,
20- 50.

имени И. ЧЕРНЫХ
3 февраля. «Человек е буль

вара Капуцинов» — 9, 10-50. 
12-40, 14-30, 10-20, 18-10, 20,
21- 40. «Ночные воришки» —  
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20. 
21. Кинолекторий «Волшеб
ное окно» — 14.

«СИБИРЯК»
3 февраля. Мультсборник —- 

9-20. «Иван Васильевич меняет 
профессию» —  11, 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
3 февраля. «Старая азбука»

- 15. Кинолекторий «Волшеб
ное окно». Тема — «Красный, 
желтый, зеленый» — 10. «Во
семь с половиной» (две серии)

- 18. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ТЕМИКИ ГПЗ-5

И

3 февраля, 
ни» —  18. 20.

«Новые амазон-

Инстинут оптики атмо
сферы СО АН СССР ОБЪ
ЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных долж
ностей ведущих научных со
трудников, старшего научно
го сотрудника, научных со
трудников, младшего науч
ного сотрудника по специ
альности «Электрические и 
полупроводниковые преоб
разователи».

Срок подачи докумен
тов— один месяц со дня 
опубликования объявления в 
газете.

Документы направлять по 
адресу: 634055. Томск,
пр. Академический, 1, отдел 
кадров.

Школа № 24 г. Томска 
приглашает выпускников на 
вечер встречи 20 февраля, 
в 19 часов.

Издательство «Красное 
зйамя» реализует по снижен
ной цене (на 25 процентов) 
по безналичному расчету 
^тобумагу для черно-белых 
фотографий «Унибром» тон

кую глянцевую нормальную.
Обращаться в отдел снаб

жения по адресу: пр. Ф рун
зе, 103. Тел. 1-45-14.

Ш ТРУД.ОУСТ§»ОИСТВА)
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

В МОСТООТРЯД № 101 (для работы вахтовым ме
тодом в г. Кедровом) срочно: машинистов кранов на
пневмогусеннчном ходу марки КС-5363. Оплата труда— 
сделънотпремиальная. Выплачивается поясной коэффици
ент и 40 процентов надбавки за разъездной характе|р ра
бот.

Для работы в г. Томске и на объектах строитель
ства — ннженера-экергетика. За разъездной характер 
работ вьшлачивается надбавка к заработной плате от 20 
до 75 процентов. Справки по тел. 4-73-49 (отдел кадров 
Мостоотряда).

В НИИ о н к о л о ги и  ТОМСКОГО НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА АМН СССР срочно: инженера-электронщнка,
инженера по медоборудованию, .'прораба, ветврача, стар
шего бухгалтера, машинистку, медсестер, санитарок, по
вара, кухонных рабочих, электромонтера, газоэлектро- 
сварщика, прачек, штукатуров-маляров, столяра, дворни
ка, фотографа. Справки по тел, 2-61-75.

В ОТДЕЛ КУЛЬТУРЫ ТОМСКОГО ГОРИСПОЛКО
МА: бухгалтера расчетной группы, кассира. Справки по 

.тел. 3-06-81.

В ОБЛАСТНОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ЗООВЕТСНАБ»: 
главного бухгалтера, старшего /экономиста, заведующего 
складом медикаментов (желательно со специальным об
разованием), грузчиков, рабочих по складу. Ежекварталь
но выплачивается премия в размере до 40 процентов. 
Доставка «а работу и с работы — служебным тран
спортом. Оправки по тел. 5-30-22.

НА ЗАВОД ИЗМЕРИТЕЛЬНОЙ АППАРАТУРЫ: 
начальника бюро планирования, зкономистов, электрон
щиков, конструкторов що штампам и пресс-формам, кон- 
структоров-механиков, инженеров по снабжению, авто
крановщиков, ;слесарей по ремонту оборудования, радио
монтажников, инструментальщиков, гравировщиков, фре
зеровщиков, токарей, шлифовщиков, слесарей механо
сборочных работ. Маляров, наладчиков токарных автома
тов, кочегаров, огнеупорщиков. Прессовщиц изделий из 
пластмасс, намотчиц катушек для трансформаторов, 
штамповщиц, жестянщиков, строгальщиков.

Для р а ^ ы  в профилакторий— диетсестру, водителя 
легкового автомобиля, кухонных рабочих, подсобника, са
нитарок. Завод абеопечивает нуждающихся благоустроен
ным общежитием и детским садом. Оправки по тел. 
2-12-33,

НА асфальтобетонный ЗАВОД ГЛАВТОМСК- 
СТРОЯ срочно: варщиков асфальтовой массы, битумщи- 
ков, дробильщиков, (бетонщиков, транспортерщиков, сле
сарей газового хозяйства, машинистов котельной, 
электромонтеров, слесарей КИПиА, мельников цеха ми
нерального порошка, прессовщиков тротуарной плитки. 
Рабочие основного производства пользуются пенсион
ными льготами. Выплачиваются премия до 40 процентов, 
13-я заработная плата, за вьюлугу лет предоставляется 
дополнительный отпуск: имеются профилакторий, обще
житие, детский сад, ясли, столовая, магазин. Доставка 
на работу и обратно произ1Водится транспортом предпри
ятия. Справки по телефону 5-39-35.

В СОВХОЗ «КУЗОВЛЕВСКИИ»: тепличниц, газо-
электросварщиков, трактористов, влектриков, рабочих 
строительных профессий. Справки по тел. 96-52-47.

В ТОМСКОЕ ТОРГОВОЕ УЧИЛИЩЕ: главного бух- 
директора по АХЧ. Справки по тел.

o-UU-bo,

вл СНАБЖЕНИЯ ПЛАВСОСТА-
ОТКРЫВШУЮСЯ СТОЛОВУЮ В ТОМ

СКОМ РЕЧНОМ ПОРТУ: поваров всех разрядов, убор
щиков торговых ■ помещений, мойщиков посуды, кухон
ных рабочих, экспедитора, ночного повара, повара диети
ческого питания.

Для работы на Томской базе снабжения плавсостава: 
главного бухгалтера, продавцов промышленных товаров, 
водителей, грузчиков. Приглашаются пенсионеры. Справ
ки по тел. 2-42-90, 2-26-51. доп. 4-07.

В спортивный клуб ВДФСО ПРОФСОЮЗОВ: за
местителя главного бухгалтера, бухгалтера-кассира кла
довщика. Справки по телефонам 2-31-71, 2-59-64.

В ТОМСКИЙ ГОРПРОМТОРГ: продавцов всех кате
горий, учеников продавцов, старшего бухгалте- 
? ?  5-64-10), кладовщика в магазин
№  31 «Томские товары», сторожа в пионерлагерь с пре
доставлением жилплощади на территории дагеря. При- 
™ “ зем  пенсионеров, домохозяек. Справки по тел. 
2-23“о6.

МЕХЛЕСХОЗ в ПОС. КУРЛЕК 
химского района срочно главного бухгалтера. Ж ил
площадь предоставляется. Справки по тел. 1-09-10.

За направлениями на работу обращаться: г. Томск, пр 
Кирова. 17: ул. Пушкина, 71: ул. Бердская, 18 ,— в бюро 
по трудоустройству населения и его филиалы. Справки по 
телефонам 4-31-79, 4-43-96, 3-87-97, доп. 5-36; 5-80-61,

ВЫПУСКНИКИ ш кол , ТЕХНИКУМОВ, ЛТУ1 
Машиностроительный факультет Томского политехни

ческого института приглашает вас 9  ф евраля в 15 часов 
30 минут в актовый зал главного K op n yica  ТПИ (п р ..Л е
нина, 30) на «день открытых дверей».

Ведущие ученые и преподаватели ответят на ваши 
вопросы, ознакомят со специальностями факультета и 
будущими местами работы выпускников в качестве ин- 
женеровнмехаников. Вы совершите экскурсии по учеб
ным и научным лабораториям факультета, станете гос
тями студенческого дискчклуба «Лада».

Дополнительную информацию о факультете вы мо
жете получить каждую среду и пятницу с 16 до 18 часов 
в режиме диалога с электронной машиной в профцентре 
ТПИ (123-я ауд. главного корпуса). Справки по тел. 
99-26-16.

Коллектив Томского сов
хоза-техникума выражает 
глубокое соболезнование 
старшему бухгалтеру Ю. В. 
Додоновой по поводу смер
ти мужа

ДОДОНОВА
Алексея Михайловича.

Администрация и обще
ственные организации Том
ского завода резиновой 
обуви выражают глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу кончи
ны ветерана труда, члена
КПСС с 1954 года

ШКАДЕН(ЩЬ0 И 
Ксении Григорьевны.

К сведению квартиро
съемщиков ЖЭУ-1, 2, 11, 
13, 17!

В связи с реорганизацией 
Госбанков СССР производ
ственный жилищно-ре

монтный трест Ленинского 
района просит изменить в 
единой расчетной книжке за 
коммунальные услуги наи
менование банкашолучателя 
на Ленинский жилсоцбанк.

Администрация и проф
союзная организация
ТИАСУРа извещают о смер
ти ветерана труда, пенсио
нера

КРАШЕНИННИКОВОЙ 
Надежды Викторовны

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Отдел информации и 
культуры _  1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 

стро- Отаел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашева —  36-55

Собственный норреспондент • 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1-42 38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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